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выходят… 12 апостолов вслед за Учителем. 
Нашему корреспонденту довелось стать свидетелем этого действа 
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необычных и эффектных миссионерских проектов. 
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Здесь мог молиться 
целый полк

Неожиданное открытие 
сделали реставраторы, кото-
рые работают в старинной 
церкви Рождества Пресвя-
той Богородицы в Бутырской 
слободе. Этот храм с надврат-
ной колокольней — памятник 
истории, культуры и архитек-
туры XVII века федерального 
значения. Он построен в 1684 
году в память об окончании 
войны с Турцией и Крымским 
ханством. Это первый в Рос-
сии полковой храм, он воз-
ведён на средства Бутырско-
го стрелецкого полка. Имен-
но поэтому размеры храма 
были такими, чтобы мог по-
меститься целый полк. 

В советские годы к храму 
пристроили дополнитель-
ные помещения и открыли 
здесь машиностроительный 
завод. В 2006 году храм вер-
нули Церкви. Но реставраци-
онные работы в этой церкви 
тормозятся из-за проблем с 
финансированием. 

Однако это не помеша-
ло реставраторам найти 
уникальные росписи, кото-
рые скрывались под 10 сло-
ями краски на 3-м этаже. 
Это настенная и купольная 
 живопись художников ико-
нописной школы мастерской 
Сафоновых из Палеха. 

Эти мастера 
расписывали 
и Кремль

— Первоначально роспись 
здесь была клеевая, то есть 
с использованием в каче-
стве краски пигмента с кле-
ем животного происхожде-
ния, — рассказала реставра-
тор высшей категории ООО 
«Реставрационная фирма 
«Лука-В» Лариса Яснова. — 
Эта техника недолговечна, 
и по этому роспись вскоре 
была утрачена. А в начале XХ 
века мастера из Палеха зано-
во расписали стены и подку-
польную часть храма. 

Знаменитый Николай Са-
фонов основал художествен-
ную династию, работая сна-
чала вместе с сыном Миха-

илом. В его реставрацион-
ной фирме с мастерскими в 
Москве и в Санкт-Петербур-
ге работали до 800 человек. 
Иконописцам из мастерской 
Сафоновых принадлежит ро-
спись Грановитой палаты и 
Благовещенского собора Мо-
сковского Кремля.

Бумага, глютень 
и гризайль

— Вы видите здесь, на се-
верной стене, изображение 
Иоакима и Анны, родителей 
Богородицы, — продолжила 
Лариса Яснова. — Над входом 
в жертвенник — Дева Мария 
с Младенцем и ангелы. Ор-
намент сделан в неорусском 
стиле, в виде ваз с цветами и 
райских птиц. Чтобы выров-
нять эффект восприятия, то 
есть избавиться от бликов, 
мы используем подогретый 
состав из лака и воска — глю-
тень. Его подмешивают в мас-
ляные краски, и изображение 
получается матовым.

Подкупольная часть храма 
сейчас покрыта белой бума-
гой. Таким образом укрепля-
ют живопись, если в некото-
рых местах есть выпадение 
фрагментов или шелушение. 
На поверхность стен наносят 
бумагу из длинноволокни-
стого хлопка с клеевым слоем 
из осетровых пластинок. Уча-
сток несколько раз пропиты-
вается клеем, и через три-че-
тыре дня бумагу снимают 
фторопластовым шпателем. 
Следующий этап — удаление 
загрязнений и дезинфекция 
этиловым спиртом. Для того 
чтобы не повредить роспись, 
реставраторы послойно ис-
пользуют растворитель и 
скальпель. Мелкие утрачен-
ные элементы шпаклюют и 
тонируют в технике гризайль, 
то есть в одном тоне, усили-
вая и ослабляя цвет.

Ольга ФРОЛОВА

В московском храме Рождества Богородицы в Бутырской слободе 
нашли роспись знаменитых мастеров

Шедевры открылись 
под 10 слоями краски

На северной стене — 
изображение родителей 
Богородицы, а над входом 
в алтарь — Мария с Младенцем

На недавнем заседании 
Священного Синода Рус-
ской Православной Церк-
ви в Минске обсуждали, 
как ответить Константи-
нопольскому Патриарха-
ту, который намерен пре-
доставить автокефалию 
Украинской Церкви и ре-
абилитировал Филарета с 
его сторонниками. Было 
решено разорвать евхари-
стическое общение.

«Отныне и впредь до 
отказа Константинополь-
ского Патриархата от при-
нятых им антиканониче-
ских решений для всех 
священнослужителей Рус-
ской Православной Церк-
ви невозможно сослу-
жение с клириками Кон-
стантинопольской Церк-
ви, а для мирян — участие 
в таинствах, совершаемых 
в её храмах, — говорится в 
заявлении Синода. — Пе-
реход архиереев или кли-
риков из канонической 
Церкви к раскольникам 
или вступление с послед-
ними в евхаристическое 
общение являются кано-
ническим преступлением 
и влекут за собой соответ-
ствующие прещения (на-
казания. — Ред.).

Что это будет означать 
для верующих, особен-
но паломников? Ведь в 
юрисдикции Константи-
нопольского Патриарха-
та находится множество 
храмов и монастырей по 
всему миру, исключая Аф-
рику, где православные 
относятся к Александрий-
скому Патриархату.

Как пояснил «Интер-
факсу» секретарь отдела 
внешних церковных свя-
зей Московского Патри-
архата протоиерей Игорь 
Якимчук, «за отказ следо-
вать такого рода запретам 
для духовенства преду-
смотрены наказания, а для 
мирян — покаяние на ис-
поведи в непослушании 

Церкви». Он также уточ-
нил, где именно на попу-
лярных туристических на-
правлениях расположены 
храмы Константинополь-
ской Церкви. В Турции 
это все действующие хра-
мы Стамбула, единствен-
ный действующий храм в 
Анталии, а в Греции — на 
Крите и на островах До-
деканеса, расположен-
ных в юго-восточной ча-
сти Эгейского моря, са-
мый большой из которых 
— Родос.

Конечно, очень чувстви-
тельной для наших право-
славных окажется ситуа-
ция с Афоном, особенно с 
действующим там Русским 
Свято-Пантелеимоновым 
монастырём. Все 20 пра-
вославных обителей Афо-
на находятся в юрисдик-
ции Константинополя. 

— Для отношений Рус-
ской Церкви с монастыря-
ми Святой горы Афон на-
стал очень трудный пери-
од, — заявил «Интерфаксу» 
заместитель главы отдела 
внешних церковных свя-
зей протоиерей Николай 
Балашов. — Решение на-
шего Синода означает не-
возможность общения в 
таинствах.

Впрочем, известный 
священник Владимир Ви-
гилянский считает, что всё 
это не исключает поездки 
на Афон, паломничества к 
святыням — мощам и чу-
дотворным иконам в не-
которых северных грече-
ских храмах и монастырях 
на греческих островах: 

— Мы ведь и раньше мо-
лились перед святынями 
«неразделённой Церкви» 
в Италии, Испании, Герма-
нии, Португалии и в дру-
гих странах, хотя они на-
ходятся в ведении католи-
ков, с которыми у нас нет 
евхаристического обще-
ния.

Валерий ИВАНОВ

Что решил 
Синод 
С Константинопольским 
Патриархатом разорвали общение

В московском храме Живо-
начальной Троицы при быв-
шем приюте Бахрушиных 
установили электронную 
звонницу. Уникальный ин-
струмент появился здесь по 
инициативе священника Ро-
стислава Яремы, который вы-
нужден был придумывать, как 
обходиться без звонаря. Для 
храма недавно отлили 13 ко-
локолов, самый большой ве-
сит больше тонны — 1280 кг. 
Но звонаря в приходе пока 
нет, специалиста найти не 

удаётся, а на то, чтобы обучить 
этому делу кого-то из прихо-
жан, потребуется время. 

— Самому каждый раз под-
ниматься на колокольню мне 
физически тяжело, — сказал 
отец Ростислав. — И тут мне 
сообщили, что в Санкт-Петер-
бурге работает Международ-
ный центр колокольного ис-
кусства, который занимает-
ся изготовлением и установ-
кой электронных звонниц. Да, 
стоит это новшество дорого, 
но нам повезло: благотвори-

тели дали средства. Компью-
терная программа, созданная 
для нашей звонницы, предус-
матривает 80 мелодий и са-
мые разные оттенки звучания 
— для праздничных богослу-
жений, для будней и для осо-
бых случаев. Согласитесь, что 
обычный звонарь не сможет 
сыграть столько мелодий. Ко-
нечно, хороший профессио-
нал сыграет лучше, но где взять 
такого умельца? Поэтому я сам 
управляю колокольным зво-
ном с помощью пульта.

Отец Ростислав показал, как 
просто работает эта система. 
Специалисты из петербург-
ского центра создали про-
грамму, которая позволяет 
церковнослужителям управ-
лять звонницей на рассто-
янии. Для этого достаточно 
набрать на своём мобильном 
устройстве ту или иную ком-
бинацию цифр. Но если най-
дут звонаря, то он и станет 
звонить в колокола, а пульт бу-
дет лишь ему в помощь.

Полина ВИНОГРАДОВА

Электронный звонарь «знает» 80 мелодий

Реставратор 
Лариса Яснова 

Открывшиеся фрески

Троицкий храм
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

С
реди множества не-
давних публикаций 
о 25-летии расстре-
ла парламента в Мо-

скве особое внимание при-
влекли воспоминания свя-
щенника Алексия Злоби-
на. Настоятель сельского 
храма под Тверью в ту пору 
был депутатом Верховного 
Совета РСФСР. Он до само-
го конца оставался в Белом 
доме, под обстрелом испо-
ведовал и причащал ране-
ных, крестил некрещёных, 
а в промежутках читал ака-
фист Николаю Угоднику. 
Ему предлагали покинуть 
здание, но он считал своим 
долгом быть рядом с людь-
ми в тяжёлый час. А дома его 
ждали жена, матушка Люба, 
и шестеро детей.

Как рассказал газете 

«МК» отец Алексий, литур-
гию в Доме Советов он стал 
служить с благословения 
Патриарха Алексия II:

— Патриарх прислал мне 
из Свято-Данилова мона-
стыря иконы, свечи, свя-
щенническое облачение, 
а также четырёх монахов, 
которые пели, и протодиа-
кона. Мы расположились в 
большом угловом кабине-
те на 2-м этаже, который и 
стал «малой церковью». 

Когда начался обстрел, к 
отцу Алексию потянулись 
люди, которые хотели ис-
поведаться и причастить-
ся, многие впервые в жизни.

— Шли группами по 
пять-семь человек. Я делал 
общую исповедь и прича-
щал. В тот день под обстре-
лами я причастил около 90 

человек, — говорит отец 
Алексий.

В это время к батюшке 
пришли креститься депута-
ты Светлана Горячева и Та-
мара Пономарёва. Обе счи-
тали, что перед смертью.

— Нашли и купель: в Бе-
лом доме чего только не 
было, — рассказывает свя-
щенник. — Люди понима-
ли, что их могли ранить или 
убить. Стали задумываться о 
вечном, о том, куда они по-
том попадут и что там будет. 
Сказал тогда Светлане Горя-
чевой: «Если суждено тебе 
сегодня умереть, умрёшь 
безгрешной». Всего крестил 
в тот день около 20 человек.

С тех пор каждый год, 
4 октября, отец Алексий 
служит около Белого дома 
панихиду по убиенным.

Многих удивила новость, ко-
торую недавно сообщил Ин-
терфакс. Речь о том, что депу-
тат Госдумы РФ Валентина Вла-
димировна Терешкова передала 
настоятелю храма в посёлке Ни-
кульское под Ярославлем 1 млн 
рублей. 

— Эти средства пойдут на вы-
полнение работ по росписи 
церкви, — заявила Валентина 
Терешкова.

А удивление связано с тем, 
что прежде первая в мире жен-
щина-космонавт была, как мно-
гим казалось, далека от церков-
ной жизни. Однако теперь выяс-
нилось, что храм Николая Чудо-
творца в Никульском несколько 
лет строился при её непосред-
ственном участии. Об этом со-
общил губернатор Ярославской 
области Дмитрий Миронов. По 
его словам, освящение нового 
храма стало большим событием 
для всего региона. 

Судя по всему, и для самой Те-
решковой участие в создании 
храма значит многое. Возмож-
но, это проявление каких-то 
важных перемен в душе. 

Валентина 
Терешкова 
пожертвовала 
миллион 
сельскому храму 

Широкое внимание 
пользователей привлек-
ли в Интернете совсем 
небольшой текст и фото, 
которые разместила в со-
циальных сетях знамени-
тая фигуристка, телеведу-
щая и общественный де-
ятель Татьяна Навка. Она 
всё время на виду на раз-
личных светских и обще-
ственных мероприятиях 
ещё и потому, что извест-
на как супруга Дмитрия 
Пескова, пресс-секретаря 
Президента РФ. Однако в 
этот раз она появилась в 
довольно необычном для 
себя месте и статусе. В се-
мье её знакомых родился 

долгожданный ребёнок, 
и они попросили Навку 
стать крёстной матерью.

«Сегодня произошло 
прекрасное событие, — 
сообщила она в своём бло-
ге. — Одной христианкой 
стало больше!!! Ну а у меня 
появилась ещё одна крёст-
ная дочь!!! Чудесный и до-
брейший отец Василий 
совершил таинство кре-
щения в старинном храме 
Святого Николая в Вене».

К этому можно доба-
вить, что крестивший ре-
бёнка священник Василий 
Толстунов — ещё и пред-
ставитель нашей газеты в 
странах Европы.

Татьяна Навка стала 
крёстной матерью

Большой резонанс вызва-
ло неожиданное решение 
лучшего футбольного врата-
ря страны Игоря Акинфеева 
прекратить выступления за 
сборную. Ему 32 года, и в та-
ком возрасте многие врата-
ри даже не думают о завер-
шении карьеры. Однако ни-
какие уговоры не изменили 
намерений Акинфеева. Он 
продолжит играть за свой 
клуб — ЦСКА, но в сборную 
не вернётся и больше вре-
мени собирается посвящать 
семье, а также другим важ-
ным для него сферам жизни.

В связи с этим многие об-
ратили внимание на то, что 
Игорь уже много лет ходит 
в православные храмы, хотя 
мало об этом рассказывает. 
Он подтвердил корреспон-
денту газеты «Спорт-Экс-
пресс», что вера очень мно-
го для него значит и помога-
ет делать выбор.

— Часто хожу в храмы, где 
есть намоленные иконы, — 
сказал Акинфеев. — Там 
ощущается особая духов-
ная сила. Таких мест мно-
го. Например, в подмосков-
ном Дзержинском есть Свя-
то-Никольский Угрешский 
монастырь, основанный 
ещё Дмитрием Донским. В 
церкви я ощущаю приток 
сил. Я прихожу туда не для 
того, чтобы попросить у Го-
спода: дай, мол, мне поболь-

ше денег или чего-то ещё… 
Я иду в церковь, чтобы по-
молиться за моих родных 
и близких, и мне там хоро-
шо. Здесь вся твоя мирская 
жизнь отходит на второй 
план, а мысли концентри-
руются на чём-то действи-
тельно важном. Именно в 
храме понимаешь, что мо-
жешь прожить свою жизнь 
правильнее, чем живёшь, 
просишь у Господа проще-
ния за свои грехи.

Игорь Акинфеев ушёл из сборной 
с молитвой

На днях во многих европей-
ских СМИ появились сообще-
ния о завершении многолет-
ней тяжбы, которую предста-
вители гей-сообщества вели 
прот ив супругов Дэниела и 
Эми Макартур, владельцев 
кондитерской в небольшом 
городке в Северной Ирлан-
дии. Всё началось с того, что 
кондитеры отказались из-
готовить торт с  надписью в 
поддержку гей-браков. Они 
объяснили, что не могут это 
сделать в силу своих христи-
анских убеждений. За это их 
стали обвинять в дискрими-
нации. Дело вызвало большой 
резонанс не только в Велико-
британии. 

Во время первого рассмо-
трения дела суд установил, 
что отказ компании в об-
служивании нарушает ан-
тидискриминационное за-
конодательство страны. Дэ-
ниел и Эми Макартур так-

же проиграли апелляцию по 
данному решению, но по-
сле этого обратились в Вер-
ховный суд. И уже на его за-
седании, как сообщается на 
сайте Верховного суда Вели-
кобритании supremecourt.
uk, было принято оконча-

тельное решение в их пользу.
«Отказ был связан с 

 надписью на торте, а не с 
личными характеристиками 
заказчика… Таким образом, в 
этом деле не было сексуаль-
ной дискриминации», — го-
ворится в релизе суда.

Христиане-кондитеры 
победили геев в суде

Как депутаты в 1993-м 
под обстрелом
принимали крещение

Протоиерей Алексий Злобин среди 
депутатов Верховного Совета, 1993 год

Татьяна Навка 
и отец Василий 

после крещения 
в Венском храме
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Супруги Макартур не отступили от веры
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Простецы и мудрецы
— Кто-то приходит в Цер-

ковь через чтение книг, но 
ведь были же и малограмот-
ные святые, а для кого-то 
избыток знаний даже стано-
вился искушением… Так есть 
ли вообще связь между обра-
зованностью и верой?

— Думаю, не надо абсолю-
тизировать ни путь просте-
ца, который может верить без 
знаний, ни путь мудреца, веру-
ющего, потому что у него есть 
знания. Латинское «Верую, 
ибо абсурдно» — довольно 
провокационный мем, гово-
ря современным языком. Он 
конечно же построен на ал-
люзии к словам апостола Пав-
ла о том, что наша вера — это 
«безумие для эллинов». А речь 
шла о том, что веры нельзя до-
стичь инструментарием нау-
ки — ни тогдашней эллинской 
науки, ни сегодняшним науч-
ным знанием. Но есть некие 
чёрные дыры в нашем пони-
мании мира, которые легко за-
полняются фигурой Бога. На-
пример, те же древние элли-
ны видели, что мир многооб-

разен, при этом единство его 
тоже было очевидным. 

Существует множество 
проблем, которые можно раз-
решить, признав: вот это — 
Создатель. Только, мне кажет-
ся, это не ведёт к вере. Это не-
которое умствование, кото-
рое может быть правильным, 
а может быть неправильным, 
но это не вера.  

— То есть «вера не доказует-
ся, а показуется» и нет такого 
свидетельства, документа, 
который убедил бы кого-то в 
существовании Бога? А что 
же убеждает? И зачем тогда 
нужно духовное просвеще-
ние народа?

— Вера — это всегда связь 
конкретного человека с Бо-

гом. Мне кажется, мы слиш-
ком много говорим о наро-
дах и слишком мало о челове-
ке. Можно просветить народ, 
то есть дать ему возможность, 
дать Евангелие, дать представ-
ление о Боге. Или, как было в 
древнерусском варианте, «на-
учить вере». Вот это и есть про-
свещение. Но сама вера долж-
на в человеке возникнуть. И 
это уже очень личное дело.  

Домашнее чудо 
после крещения

— Тогда можно на личном 
примере? Разве накопление 
знаний не способствовало 
воцерковлению будущего 
энциклопедиста?

— У меня это было связано 
с несколькими факторами, ко-
торые просто сошлись вме-
сте. Во-первых, погружение 
в чужие религиозные поиски 
— Достоевского и его героев. 
Я писал в университете рабо-
ту по «Бесам» и, исследуя этот 
мир религиозных исканий и 
противоречий, не мог ими не 
заразиться. Вторым фактором 
был мой научный руководи-

тель — филолог и знаток рус-
ской религиозной философии 
Игорь Иванович Виноградов. 
Он подводил нас к тому, что 
важнейшие, предельные воп-
росы человеческого бытия 
неизбежно требуют от нас не 
только практического разума, 
но и ещё чего-то, иной сферы 
нашего сознания. Огромное 
значение имели для меня зна-
комство и общение с Алексеем 
Фёдоровичем Лосевым, атмо-
сфера в его доме. Диссертацию 

я защищал об отце Павле Фло-
ренском, сблизился с его вну-
ком игуменом Андроником 
(Трубачёвым). И наконец, ещё 
одно важное обстоятельство: 
когда я встретился с моей бу-
дущей женой Еленой, она уже 
была верующей. И я получил 
наглядный пример, как мож-
но жить, решив этот вопрос. 
Всё это и привело меня к вере. 
Это был процесс.

— А что же при этом было 
«показуемо»?

— Многое. После крещения 
у меня, как у большинства но-
воначальных, настал счаст-
ливый период, когда я почти 
физически ощущал помощь 
Божию. Помню, например, 
как у нас в детской комнате 
вдруг замироточили картон-
ные софринские иконы. Я в 
восторге позвал отца Андро-
ника. А он не удивился. «Это, 
— говорит, — пока у вас дети 
маленькие и молитва у них 
чистая, искренняя. А потом 
они подрастут, и чудо прекра-
тится». Ровно так и случилось.

— Ну а поколебать челове-
ка в вере чрезмерные знания 
способны?

— От того, насколько ты 
владеешь информацией, на-
пример по церковному праву 
или по библеистике, мне ка-
жется, личная вера не очень 
может зависеть ни в ту, ни в 
другую сторону. Вот, напри-
мер, я долго опасался ехать в 
Иерусалим, потому что слиш-
ком хорошо представлял его 
по нашим статьям в энцикло-
педии. И когда наконец-то 
приехал, был ужасно разоча-
рован этим туристическим 
проектом XII века. Разочаро-
ван именно тем, насколько 
всё это туристически фаль-
шиво, за исключением, может 
быть, Кувуклии и Голгофы: 
там тебя действительно ох-
ватывает очень мощное чув-
ство сакрального места. Но 
вот спрашиваю гида, скажем, 
о Сионской горнице: «А по-
чему, собственно, она здесь?» 
Он не понимает: «Где же ей 
ещё быть?» — «На 12 метров 
ниже, — говорю, — культур-
ный-то слой таков». Но тем не 
менее всё это никак не влияет 
на веру. Мы же верим не в то, 
что там устроили крестонос-
цы, захватив Иерусалим. Мы 
в другое верим. И Бог всё-та-
ки не сводится к различным 
реликвиям — сапожкам, поя-
скам и прочему.

Учёные — в Церкви, 
священники — 
в науке 

— То есть особой связи 
между знаниями и верой 
нет?

— Прямая связь отсутству-
ет, но между ними нет и про-

ТЕМА                                                  

Главный энциклопедист страны — о ранее неизвестных исторических документах 
и о роли знаний в духовной жизни

Б
ыло ли присоединение Киевской митрополии к Москве в 
XVII веке выгодно Русскому государству? Или это реше-
ние диктовалось религиозными целями — спасти украин-
ских православных, которых силой загоняли в униатство? 
Ответы на эти вопросы есть в ранее неизвестных истори-

ческих документах, их в эти дни публикует «Православная энци-
клопедия». 
Что решают такого рода документы в духовной сфере? Какова во-
обще сейчас роль науки в религии? Помогают ли знания обрести 
истинную веру? Никто другой не сведущ в этих темах более, чем 
наш собеседник Сергей Леонидович Кравец, который является 
одновременно и ответственным редактором издательства «Боль-
шая Российская энциклопедия», и руководителем церковно-научно-
го центра «Православная энциклопедия».

«Дети 
подрастут — 
и чудо 
прекратится», 
— сказал 
игумен
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Знаменитый философ А.Ф. Лосев был примером гармонии 
веры и науки, в советское время он тайно принял 

монашеский постриг
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Как Москва спасала 
православие на Украине
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тиворечий. Некоторые дума-
ют, что Церковь имеет дело с 
мифами, а наука — это про-
веренное, точное знание. Но 
я за 20 лет работы в «Право-
славной энциклопедии» убе-
дился в том, что церковное 
и научное знание едино. И 
там и там — опора на факты, 
корректные трактовки. Ко-
нечно, сама «Православная 
энциклопедия» сыграла тут 
огромную роль. Она привела 
в область церковной исто-
рии значительное количе-
ство высококлассных свет-
ских учёных. С другой сто-
роны, мы сразу же решили 
не снижать планку для цер-
ковных историков, чтобы 
они были на уровне лучшей 

светской науки. И вот теперь 
уже среди молодых учёных 
появились священнослужи-
тели с очень хорошим обра-
зованием. Формируется осо-
бая прослойка учёного духо-
венства.

Другой важный процесс: 
Церковь ввела в научный обо-
рот огромный пласт новых 
фактов, например из житий-
ной литературы, которую в 
XIX веке историки игнориро-
вали, считая её недостоверной.

— Но в житиях есть такие 
чудеса, что читаешь как сказ-
ку… Разве это совместимо с 
научным подходом?

— Как выглядит чудо из 
жития, перешедшее в энци-
клопедический формат? Это 
предложение, в котором мы 
указываем, что в документе 
такого-то века, который су-
ществует в таком-то количе-
стве списков, сообщается о 
ряде чудес, совершённых по 
молитвам к святому. Если мы 
можем типологизировать, 
то сообщаем, что есть дру-
гие источники с рассказом о 
таких явлениях, мы их тоже 
упоминаем. Таким образом, в 
оборот входит материал, ко-
торый никак не противоре-
чит научной методологии.

— И всё же проверить мно-
гие факты из житий невоз-
можно. Предлагается просто 
в них верить. При чём же 
здесь наука?

— Научная ценность этой 

литературы несомненна: бла-
годаря житиям мы более глу-
боко проникаем в сознание 
человека того времени, пред-
ставляем себе его образ мыс-
лей, в котором религиозный 
фактор играл огромную роль, 
и таким образом можем луч-
ше понять, например, проис-
хождение тех или иных исто-
рических решений. 

Зачем присоединяли 
Киевскую 
митрополию

— Можно ли это отнести и 
к самому обсуждаемому в 

последние дни решению 
1686 года — о присоедине-
нии Киевской митрополии к 
Московскому Патриархату?

— Разумеется. Это очень 
точный пример. Ведь то ре-
шение нельзя объяснить, ис-
ходя только из политиче-
ских событий. Ну не нужна 
была эта митрополия в таком 
виде Русскому государству — 
одни проблемы и огромные 
затраты. Левобережная Укра-
ина во главе с Киевом и так 
находилась под Русским го-
сударством, там проблем не 
было. Вся проблема — в пра-
вобережной Украине, в кото-
рой шло наступление унии. А 
это был вопрос совсем не по-
литический и не экономиче-
ский. Чтобы понять его суть, 
надо как раз и проникнуть в 
представления человека XVII 
века.

Главный мотив: невоз-
можно оставить в беде еди-

новерцев, которых загоня-
ют в ересь, — это предатель-
ство. За это придётся отве-
чать на самом верху. Фактор 
единственного в мире пра-
вославного государя — фак-
тор ответственности. Даже 
константинопольские отцы 
соборные в письме госуда-
рю написали, что они, ко-
нечно, не хотели ничего от-
давать, но ещё страшнее для 
них была перспектива пред-
стать на Страшном суде пе-
ред лицом загубленных хри-
стиан, которых мы не спасли 
в Киевской митрополии. Вот 
такое сознание и меняет на-
правление действия. Нужно в 
него проникнуть. И церков-
ные документы, памятники, 
в том числе житийные, фик-
сируют именно эти отноше-
ния — человека к Богу, к Церк-
ви, к комплексу религиозных 
истин. А сама картина проис-
ходившего тогда становится 
очевидной из множества до-
кументов, которые мы пуб-
ликуем сейчас на сайте на-
шей энциклопедии «Седми-
ца.RU». 

— То есть единственной 
целью было спасение право-
славия на Украине?

— Конечно. Ведь в XVII веке 
власти Речи Посполитой от-
крыто стремились привести 
православных к унии, сде-
лать их католиками. Гнали 
тех, кто противился, давили 
на священников, на прихо-
ды. В конце концов в Поль-
ско-Литовском государстве 
не осталось ни одного право-
славного епископа, а значит, 
некому управлять, рукопо-
лагать, защищать верующих. 
Старые батюшки умирают, 
к кому идти, чтобы крестить 
детей, венчаться? К униатам? 
Но люди не хотели изменять 
своей вере, они обращались к 
российским властям, взывали 
о помощи. Русские диплома-
ты пробовали защитить их 
интересы, а в ответ слыша-
ли: это не ваше государство 
и не ваше дело. И только по-
сле вхождения Киевской ми-
трополии в Русскую Церковь 
поляки гарантировали права 
православным на своей тер-
ритории. Собственно, ради 
этого всё и делалось, пото-
му что было ясно, что это — 

сто процентов ответствен-
ности и непонятно какая от-
дача. Туда же сразу пошли 
обозами книги, утварь, обла-
чения, деньги. И в политиче-
ском аспекте нам это только 
всё осложнило.

Когда всё дозволено
— Так, может, недостаток 

таких знаний осложняет 
нынешнюю ситуацию с 
автокефалией?

— Дело не в недостатке зна-
ний. Конечно, у наших кон-
стантинопольских коллег 
нет таких, как у нас, возмож-
ностей для работы в архивах. 
Мы действительно выявили 
сотни важнейших докумен-
тов по этой теме. Готовимся к 
началу года выпустить очень 
большую книгу. Мы неодно-
кратно предлагали: давайте 
обсуждать материалы, доку-
менты, они доступны.

Но с той стороны подход 
другой. Немногие докумен-
ты, которые представляют как 
аргументы в Константино-
польском Патриархате, носят 
абсолютно некорректный ха-
рактер с научной точки зре-
ния. Мы подробно разобрали 
эти публикации. Наши вид-
ные учёные говорят, что про-
сто оскорблены такой нена-
учностью. И сам факт, что 
огромной важности решения 
принимают на основе такого 
некомпетентного материала, 
говорит о многом.

— Что же тогда остаётся?
— Мы в любом случае про-

должим эту работу, даже если 
Константинопольский Па-
триархат проигнорирует ре-
альные исторические вещи. 
Ведь очень важно и нам са-
мим понимать, что реаль-
но тогда происходило. Это 
очень важно и для людей на 
Украине: им-то говорят, что 
есть все исторические, ка-
нонические основания для 
тех или иных спорных ре-
шений. И это важно для дру-
гих поместных Церквей. По-
тому что, если исторических 
и канонических оснований 
нет, остаётся чистый произ-
вол. А это значит, что ни одна 
из Церквей перед ним не за-
щищена. 

Валерий КОНОВАЛОВ, 
Михаил УСТЮГОВ

                                                   ТЕМА
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Электронную версию читайте на сайте

www.krestKmost.ru

Религиозное сознание пронизывало всё русское общество. В обряде на картине В. Шварца «Вербное воскресенье в Москве 
при царе Алексее Михайловиче» участвуют Патриарх в седле, царь, ведущий коня, и народ
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Гедеон (Четвертинский) — 
первый митрополит 

Киевский и Галицкий после 
присоединения Киевской 

митрополии к Московскому 
Патриархату
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Отрывок из грамоты Константинопольского патриарха 
Дионисия о передаче Киевской митрополии 

Московскому Патриархату (1686 год)
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М
ногие богослу-
жения Патри-
арха Кирилла, 
его поездки по 
стране и миру 

читатели видят глазами 
 иерея Игоря Палкина. Кли-
рик храма Святой мучени-
цы Татианы при МГУ и про-
фессиональный фотограф, 
он пять лет возглавляет фо-
тослужбу при пресс-службе 
Патриарха. Его можно на-
звать главным фотографом 
Патриарха.

«Я думал, что все 
молодые люди хотят 
быть священниками»

— Отец Игорь, что у вас 
было раньше — фотодело 
или церковная жизнь?

— После школы я искал 
свой путь в жизни. Так совпа-
ло, что в 23 года крестился и 
тогда же занялся фотографи-
ей. Это был 1996 год. В то вре-
мя начала выходить первая 
в стране студенческая пра-
вославная газета «Татьянин 
день», которая мне очень нра-
вилась. Я просто пришёл в её 
редакцию «с улицы», предло-
жил себя в качестве фотогра-
фа, и меня взяли. Редакция 
располагалась в помещении 
университетского храма Свя-
той мученицы Татианы, по-
этому я и стал его прихожа-
нином, позже — алтарником. 

А желание стать священни-
ком пришло чуть позже, во 
время службы в армии. При-
чём я тогда думал, что все мо-
лодые люди хотят быть свя-
щенниками. Ведь литургия 
— это космическое Таинство, 
в нём вся Вселенная собра-

на. Как же этого не хотеть?! В 
2003 году меня рукоположи-
ли в диаконы, а в 2004 году — 
в священники.

— А что с фотоделом?
— Фотография стала клю-

чиком, с помощью которого 
Господь уже много лет откры-
вает мне церковную жизнь, 
историю Церкви, церковное 
искусство. Дело в том, что 10 
лет я работал фотографом 
в «Православной энцикло-
педии». Приходилось очень 
много ездить по России и 
ближнему зарубежью, фо-
тографируя церковные свя-
тыни в монастырях, храмах, 
музеях. Довелось побывать 
в киевских пещерах и в Жи-
ровицах, в запасниках Исто-
рического музея и в хранили-
щах библио тек. А командиро-

вок на Север — не сосчитать. 
И сегодня продолжаю ез-
дить, но уже с Патриаршей 
пресс-службой.

Как снимать 
в алтаре

— Вам, священнику, прихо-
дится во время службы 
ходить по храму и фотогра-
фировать. Как вы себя при 
этом чувствуете?

— В самом начале работы, 
когда я сказал Патриарху, что 
не хотел снимать на службах, 
он мне ответил: «Теперь у тебя 
такое послушание». Вот так и 
стараюсь относиться к своим 
обязанностям: как к послу-
шанию. Конечно, при этом 
невозможно полностью со-
средоточиться на молитве. 
Но это не значит, что нельзя 

исполнять свои обязанности 
с благоговением. Благогове-
ние — начало молитвы. Дру-
гое дело, что наши перемеще-
ния и действия в храме часто 
отвлекают молящихся. Как 
ни стараешься быть незамет-
ным, всё равно кому-то меша-
ешь. Поэтому хочется попро-
сить прощения у всех, кому я 
доставил неудобство. 

— Есть ли ограничения во 
время съёмок в храме? Не 
убивает ли это тайну, 
сакральность?

— Ничего греховного нет 
в съёмках в алтаре. Почему, 
если мы снимаем в храме, в 
алтаре снимать нельзя? Храм 
относительно внешнего мира 
— тоже священное простран-
ство. Служение в алтаре само 
по себе не является тайной, 
которую нельзя видеть лю-
дям. Тайна заключается в не-
постижимости того, что там 
происходит. Каким образом 
Господь являет нам Себя по-
средством хлеба и вина? Вот 
это непостижимая тайна. А 
то, как это выглядит, не се-
крет. Вообще, в нашей вере 
нет секретов в отличие от ка-
ких-нибудь эзотериков. У нас 
всё открыто. 

Другой разговор, какова 
степень твоего вмешатель-
ства в само действо. Ведь 
можно же всем лезть под нос 
и под руки ради эффектного 
кадра. Вот это большой воп-
рос: зачем это нужно?

Но пресс-служба не зани-
мается искусством ради ис-
кусства. Мы снимаем ле-
топись служения Предстоя-
теля Церкви. И для прихожан 

тех храмов, которые посещает 
Святейший, наши снимки ста-
новятся историей уже на сле-
дующий день. Им хочется уви-
деть, как, например, проходи-
ло освящение их храма, в том 
числе и в алтаре. У нас просят 
эти фотографии и благодарят 
за то, что они получились по-
нятными и изящными. 

Но если речь идёт о регу-
лярных и тихих службах в 
храме Христа Спасителя или 
в каком-нибудь монастыре, то 
мы уже стараемся лишний раз 
не мешать Святейшему и в ал-
тарь не заходить.

Пингвины помогли
— Как Патриарх восприни-

мает свои фотографии, 
высказывает ли какие-то 
пожелания?

— Святейший прекрасно 
понимает медийное значение 
фотографии. Но при этом на 
мероприятиях он никогда 
специально не позирует, не 
делает «красивых поз» на ка-
меру. Несколько раз в год мы 
кратко обсуждаем с ним не-
большие подборки фотогра-
фий по разным случаям. В та-
кие моменты он высказывает 
нам своё мнение, говорит, что 
нравится, а что нет. Но всегда 
очень кратко.

— Как, кстати, получилось 
знаменитое фото с пингви-
нами?

— Патриарх очень хоро-
шо сказал об Антарктиде: это 
хоть и холодное, суровое ме-
сто, но очень похожее на рай, 
потому что там звери не боят-
ся людей, на всём континен-
те мир между людьми и нет 
оружия. А пингвины являют-
ся олицетворением этого до-
брого мира. Смешные, откры-
тые. На них невозможно смо-
треть и не умиляться. Вот по-
этому и были у Святейшего 

такое прекрасное настрое-
ние и замечательная улыбка. 
При таких обстоятельствах 
сделать удачный снимок не 
составляло труда.

Можно ли 
сфотографировать 
ангела?

— Как вы относитесь 
к фоточудесам, к примеру 
к заснятым под сводами хра-
ма ангелам? 

— Подавляющее число фо-
точудес, которые я видел, — 
это просто дефекты объек-
тива, матрицы или плёнки. 
Было раньше такое явление: 
плёнка наэлектризуется и ис-
крит при перемотке, засвечи-
вая эмульсию. Человек, кото-
рый не знает об этом эффек-
те, проявляет плёнку, удивля-
ется и думает: «Ничего себе! У 
меня тут ангелы летали!» А это 
просто технический брак. 

— А явление Светописного 
образа Богородицы на Афо-
не? Есть даже соответствую-
щий праздник в церковном 
календаре. 

— В последний приезд Па-
триарха на Афон монахи рас-
сказали, что нашли негатив 
этой фотографии. Я сам не 
видел его, но если на негати-
ве всё, что на позитиве, то это 
несомненное чудо.

Лично на меня сильное 
впечатление произвели фо-
тографии явления Богоро-
дицы в пригороде Каира в 
1968 году. Мне кажется, что 
это подлинные фотографии. 
Между прочим, свидетелем 
этого события был архидиа-
кон Андрей Мазур. И ещё — 
фотография, на которой за-
печатлён крест из облаков 
над храмом Христа Спасите-
ля во время его освящения. 

Беседовала
Елена Алексеева

Священник ИГОРЬ ПАЛКИН: 
К фоточудесам 
отношусь осторожно

Человек проявляет плёнку, 
удивляется и думает: 
«Ничего себе! 
У меня тут ангелы летали!»

Знаменитое фото отца Игоря — 
Патриарх Кирилл в Антарктиде
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Фотограф-священник 
Игорь Палкин
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Его послушание — главный фотограф Патриарха
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Даром получили — 
даром давайте

Святые Косма и Дамиан 
жили в III веке в малоазий-
ском городе Феремане. Отец 
их умер, когда они были ещё 
маленькими детьми, взращи-
вала и воспитывала их мать, 
праведная Феодотия. Бра-
тья избрали для себя благо-
родное поприще врачевания. 
Они усердно изучали свой-
ства лекарственных расте-
ний, средства медицины того 
времени и вскоре вполне ов-
ладели этой наукой. Но пре-
жде чем начинали приме-
нять какие-либо медицин-
ские средства, они горячо мо-
лились у постели больного.

Поначалу угодники Божии 
сами изумлялись, когда по-
сле их краткой молитвы боль-
ной внезапно становился со-
вершенно здоровым. Даром 
получили — даром давайте 
(Мф. 10, 8) — этот завет Хри-
ста, данный апостолам при 
совершении ими чудес, стал 
законом жития и для святых 
Космы и Дамиана. За исце-
ления они не брали никакой 
платы, поэтому народ про-
звал братьев бессребреника-
ми, то есть не берущими се-

ребра и золота за свои труды. 
О святых исцелителях Кос-

ме и Дамиане мы чаще всего 
вспоминаем, когда нас пости-
гают болезнь или иная беда. 
Что ж, здоровье, как и сама 
жизнь, есть дар Божий, не бе-
речь его — грешно, а стре-
миться возвратить его себе 
— естественно. В болезни не 
только можно, но и должно 
прибегать к помощи врачей. 
Вот только нельзя забывать о 
Небесном Враче — Всемогу-
щем Господе, Который вла-
стен исцелять и тогда, когда 

бессильна медицина, и может 
возвратить здоровье не толь-
ко телесное, но прежде всего 
душевное. 

Остановиться, 
оглянуться

Духовно слепой человек, 
когда его постигает болезнь, 
обычно начинает роптать: за 
что это мне? Для мудрого чело-
века болезнь, страдания смерт-
ного тела есть призыв к пока-
янию, очищающему и спаса-
ющему его бессмертную душу. 

Болезнь — это не только 

естественное наказание, ко-
торое мы сами навлекаем на 
себя своими грехами. Это ещё 
и остановка среди житейской 
суеты, необходимая нам для 
того, чтобы вспомнить о Боге, 
задуматься над своей душой 
и её судьбой в вечности. Дей-
ствительно, что мы обычно 
творим, пока здоровы? Разве 
не убиваем время в погоне за 
развлечениями, нередко гре-
ховными, за удовольствиями, 
зачастую непотребными? 

Земная жизнь — это ведь 
только испытательный срок 
для проверки качеств души: 
способна ли она подняться в 
Небеса Божии или годна лишь 
на растопку адских печей. Не 
безумие ли — навеки погубить 
свою бессмертную душу в по-
гоне за призрачными блага-
ми временного, обречённого 
уничтожению мира? 

Чудеса и фокусы
Увы, часто приходится ви-

деть заматерелых грешников, 
которые молодость свою рас-
точили в пороках, преврати-
лись в ходячие развалины, но 
так ничего и не поняли. Един-
ственное убеждение этих не-
счастных — что здоровье до-
роже всего. 

Спрашивается, а для чего 
им здоровье? А для того, что-
бы опять «наслаждаться жиз-
нью», как они это называют, 
то есть блудить, кутить и про-
чее подобное. Ради возвра-
щения здоровья они готовы 
на всё, готовы в буквальном 
смысле продать душу диаволу. 
Безбожники и суеверы, не до-
веряющие Небесному Отцу, 
доверяют себя слугам сатаны 
— колдунам и ведьмам, ныне 
прикрывшимся именем экс-
трасенсов. От таких псевдо-
целителей ждут чудес духов-
ные невежды. 

Но истинные чудеса тво-
рятся лишь Божественной 
благодатью, а силы зла спо-
собны производить только 
лживые фокусы. Больной по-
сле колдовского «сеанса» мо-
жет почувствовать временное 
облегчение, получить иллю-
зию здоровья, но потом та же 
болезнь возвращается с уде-
сятерённой силой. А сделка с 
сатаной уже заключена столь 
же прочно, как в старину при 
подписании кровью догово-
ра о продаже души, ибо обра-
щающийся к экстрасенсу сам 
раскрывает свою душу для 
проникновения в неё злых ду-
хов. Грех заигрывания с тём-
ными силами очень тяжек, 
его очень трудно отмолить. 

Пока гром не грянет
Плачевный парадокс на-

шей искажённой природы: 
когда дела наши идут хоро-
шо, мы редко вспоминаем о 
Дарителе всех благ Боге Все-
щедром. Недаром сложена 
пословица: «Пока гром не гря-
нет, мужик не перекрестится». 

Но даже когда «грянет 
гром», когда постигает нас бо-
лезнь, мы вместо того, чтобы 
каяться и благодарить Бога за 
вразумление, часто впадаем 
в уныние, малодушие, ропот. 
Да, непросто радоваться ис-

целяющей нас боли, благода-
рить Небесного Отца за спа-
сительное для нас страдание, 
для этого нужны мудрость и 
мужество, но такая наука не-
обходима христианину. 

Мы не знаем, когда постиг-
нет нас кончина. Любая бо-
лезнь может кончиться для 
нас смертью, за которой — 
Страшный Суд, вечное спа-
сение или вечное страдание. 
Исцелившись по милости 
Божией, возблагодарим Все-
вышнего за данную нам от-
срочку — время, которое мо-
жем мы ещё использовать на 
очищение своих душ молит-
вой, благочестием, добрыми 
делами. 

Взывая к Богу, мы обраща-
емся и к святым Его угодни-
кам. Святые братья Косма и 
Дамиан близки нам: на зем-
ле они были такими же, как 
мы, людьми из плоти и кро-
ви, чувствовали боль и стра-
дание. Они приближают к 
нам Божие милосердие. Го-
сподь слушает их так же, как 
человек слушает сердечных 
своих друзей. А чтобы ближе 
стали нам святые Косма и Да-
миан, чтобы обретать их по-
мощь, будем по мере сил под-
ражать их добродетелям. 

Полный текст проповеди 
на сайте azbyka.ru

                                       КАЛЕНДАРЬ

Болезнь — это ещё и остановка 
среди житейской суеты, 
необходимая для того, чтобы 
задуматься над своей душой 

О болезнях тела и души 
14 ноября — день памяти святых бессребреников 

и чудотворцев Космы и Дамиана Асийских

Проповедь 
митрополита 
Омского и Таврического 
Владимира (Икима)

Митрополит Владимир 
(Василий Иким) родился в 
1940 году в крестьянской се-
мье в Молдавии. После шко-
лы и Одесской семинарии 
служил в Советской армии. 
В 1965 году в Троице-Серги-
евой лавре пострижен в мона-
шество с именем Владимир. 
Окончил Духовную академию 

и аспирантуру. Долгое время 
служил настоятелем подво-
рья Русской Православной 
Церкви в Карловых Варах, а 
с 1990 по 2011 год возглавлял 
Ташкентскую и Среднеазиат-
скую епархию, с 2011 года — 
в Омске. У владыки Владими-
ра множество церковных на-
град, книг и научных работ.

ОБ АВТОРЕ ПРОПОВЕДИ

Святые бессребреники Косма и Дамиан. 
Храмовая икона московской 

Космодемьянской церкви в Шубине

И
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Приём 
строчных объявлений 

по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinred.ru 

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

ре
кл
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а 

22
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77

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Куплю комнату, квартиру 
для себя в Москве. Наличные. 
Т. 8-916-845-1626, Александр

 • Обмен квартир. 
Т. 8-926-111-9353

УСЛУГИ

 • Сиделки для близких 
(60–300 р/ч). 
Т. 8-905-551-8778, 
www.sidelkin.net 

ОБУЧЕНИЕ

 • Английский язык. 
Т. 8-985-554-9965

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Электрик, сайт A1992.ru 
Т. 8-916-518-7939

РАЗНОЕ

 • Уничтожение насекомых. 
Т. 8 (499) 394-5814

Читайте «КМ» в соцсетях: 

Отмечайте понравившиеся публикации, делитесь, комментируйте

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost
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ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

В
о время церков-
ных богослуже-
ний молитвенный 
порядок опреде-
лён чётко, а вот в 

обычной жизни найти ме-
сто молитве не всегда и не 
всем просто. О чём и как 
можно молиться в быто-
вых обстоятельствах? Есть 
ли молитвы о приёме на 
работу, о победе любимой 
 команды?

Надо ли крестить 
пирожок

— Как православному 
человеку молиться перед 
едой?  

— Существует христиан-
ская традиция, когда мы пе-
ред едой читаем или поём 
«Отче наш». Обычно на кух-
не у православного челове-
ка есть иконы, мы повора-
чиваемся в их сторону, чита-
ем «Отче наш», затем по Уста-
ву положено произносить 
«Слава Отцу, и Сыну, и Свято-
му Духу, и ныне, и присно, и 
во веки веков. Аминь. Госпо-
ди, помилуй. Господи, поми-
луй. Господи, помилуй. Благо-
слови». При этом трижды кре-
стимся. После трапезы нужно 
прочитать молитву, которая 
начинается словами «Бла-
годарим Тебя…» Можно до-
бавить славословие Божией 
Матери «Достойно есть» и за-
кончить традиционно «Сла-
ва Отцу, и Сыну, и Святому 
Духу...»  

— Это относится только к 
трапезе или каждый пиро-

жок на бегу тоже требует 
молитвы и крестного знаме-
ния?

— Мы молимся перед лю-
бым вкушением пищи. Как 
минимум, надо перекрестить-
ся и перекрестить пищу.

— Можно ли при этом 
молиться про себя или толь-
ко вслух? 

— Это уже зависит от того, 
где мы молимся. Конечно, 
дома молиться вслух проще. 
Но я знаю православных, ко-
торые и в общественных ме-
стах перед трапезой встают, 
молятся, крестятся. Мир сей-
час так устроен, что грех не 

стесняется себя проявлять, 
а мы иногда стесняемся мо-
литься на людях, пережи-
ваем, что обидим окружаю-
щих. В житиях святых опи-
саны случаи, когда именно 
такая общественная молит-
ва могла заставить человека 
задуматься о Боге, о Церкви. 
Нецерковные люди живут в 
духовном вакууме, они зача-

стую не понимают, что такое 
грех. По этому даже произне-
сение молитвы вслух с крест-
ным знамением может стать 
настоящим миссионерским 
ходом. Но важно, чтобы это 
были не заученные слова, а 
молитва от сердца. 

Личный опыт 
«Отче наш»

— Что нужно говорить 
перед началом работы, как 
быть, если вслух молиться 
неудобно?

— Вовсе не обязательно 
это делать вслух. Перед на-
чалом работы, как мне ка-
жется, самое лучшее — это 
молитва «Отче наш». Но чи-
тать её надо вдумчиво, вни-
кая в слова. У меня был ин-
тересный опыт, хочу им по-
делиться. Как священник я 
прохожу послушание в СИЗО 
«Матросская Тишина», быва-
ют довольно тяжёлые психо-
логически и физически дни, 
когда после совершения Бо-
жественной литургии хочет-
ся отдохнуть, а тут предсто-
ит ещё крестить, исповедо-
вать, причащать. Зачастую 
возникает раздражение. И 
вот однажды я попробовал 
медленно читать про себя 
«Отче наш», но не так, как мы 
привыкли, а по-иному: «Отче 
наш, Который на небесах, 
пусть святится имя Твоё се-
годня, пусть будет воля Твоя 
сегодня, как на небе, точно 

так же пусть она совершает-
ся на земле, хлеб наш насущ-
ный дай нам сегодня…» и т.д. 
И вдруг, когда я начал спо-
койно и осознанно читать 
эту молитву, я ощутил особую 
значимость слов. Отнюдь не 
случайно Христос дал нам 
её в Евангелии, она действи-
тельно, как говорят Святые 
Отцы, вместилище всех мо-
литв, эталон. Если осознан-
но читать «Отче наш», то всё 
в жизни встаёт на свои ме-
ста. Ты начинаешь чувство-
вать, что помещён Госпо-
дом в этот день, в это собы-
тие, чтобы исполнить послу-
шание, Его волю. И тогда все 
разговоры о раздражении, 
усталости, ненужности ухо-
дят на задний план.

— Есть ли какая особая 
молитва перед важным раз-
говором, например перед 
собеседованием при приёме 
на работу?

— Мне кажется, нет. Надо 
исповедаться, причаститься 
и идти на собеседование.

— Если случился внезап-
ный приступ или поранился, 
какими словами и у кого 
просить помощи?

— Можно молиться вели-
комученику Пантелеимо-
ну, святителю Николаю, но в 
первую очередь у нас должен 
быть навык призывать Само-
го Господа, потому что Он — 
единый исцелитель душ и те-
лес наших. «Господи, Иисусе 

Христе, Сыне Божий, поми-
луй меня, грешного», «Госпо-
ди, помогай мне», «Господи, 
исцели меня», «Господи, из-
бавь меня».

— Уместно ли молиться об 
удаче в игре, о победе своей 
любимой команды?

— Никогда о таком не мо-
лился. Думаю, нет.

Секреты 
Иисусовой молитвы

— Некоторые советуют как 
можно чаще произносить 
про себя Иисусову молитву, 
другие предостерегают, что 
такая практика требует осо-
бой подготовки, иначе мож-
но навредить себе. Как на 
самом деле?

— Это очень непростой 
вопрос. Практика произнесе-
ния Иисусовой молитвы обя-
зательно должна согласовы-
ваться с духовником, который 
знает духовное состояние че-
ловека. Исходя из него, духов-
ник может благословить или 
нет. Существует очень много 
литературы по поводу Иису-
совой молитвы, в том числе 
касающейся того, насколько 
благодатно в жизни уметь по-
стоянно ей молиться. Но из-
вестны примеры, когда чело-
век попадает в состояние пре-
лести — духовного заблужде-
ния, — нарушения духовной 
гармонии из-за того, что он 
неправильно совершает дела-
ние Иисусовой молитвы. Это 
деликатная и всегда индиви-
дуальная тема.

— Какие молитвы полезно 
знать наизусть?

— «Отче наш», «Да воскрес-
нет Бог», «Символ веры», «Бо-
городице Дево, радуйся» и 
другие, которые нравятся. На-
пример, молитва Оптинских 
старцев: она вмещает все про-
шения на каждый день.

— Если не можешь пойти 
на богослужение, например 
по болезни, стоит ли в это 
время читать богослужеб-
ные тексты?

— Конечно, стоит. Если есть 
желание, то почему нет? Мож-
но читать всё подряд, можно 
выборочно, можно сидя, мож-
но даже лёжа, особенно когда 
человек находится в больни-
це. Люди часто стесняются 
там молиться, говорят: общая 
палата, все вокруг разговари-
вают. Но ведь это личный вы-
бор каждого — молиться или 
разговаривать.

Марина Морозова

Как молиться 
вне храма

Молиться 
можно и сидя, 
и даже лёжа

О том, какие молитвы уместны в различных жизненных 
ситуациях, рассказывает священник Роман Колесников

Сергей Казанцев. Утренняя молитва
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Священник Роман Колесников
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?
Почему в Православ-
ной Церкви отрица-
тельно относятся к 

католикам и протестан-
там? Разве они не христи-
ане? Почему запрещают 
заходить в их храмы и мо-
литься? Нет ли в этом не-
терпимости, фанатизма?

Марина

Отвечает профес-
сор Московской 
духовной ака-
демии, пред-
седатель Учеб-
ного комитета 
Русской Право-
славной Церкви 
прото иерей Мак-
сим Козлов:

— В Православной Церкви 
нет отрицательного отноше-
ния к католикам и протестан-

там. В наших церковных лав-
ках вы можете найти книги 
протестанта Клайва Льюиса и 
католика Честертона, многие 
их сочинения полезны и для 
православных. Никто не за-
прещает православным захо-
дить в католические и проте-
стантские храмы. Вы можете 
зайти в любой христианский 
храм с познавательными це-

лями или на концерт ду-
ховной музыки, мо-

жете приложиться 
к мощам древних 
святых, которые 
равно почитают-

ся и католиками, и 
православными. 
Но приходить в ка-

толический или проте-
стантский храм, чтобы мо-
литься во время богослу-
жений, — это неправильно. 

Полагать, что православие 
— лишь один из путей к Богу, 
а другие христианские кон-
фессии — просто иные, рав-
ноправные варианты тако-
го пути, — это заблуждение. 
На Западе такая точка зре-
ния очень распространена: 
там считается, что человек не 
должен настаивать на своих 
взглядах, не должен быть ни в 
чём до конца уверенным. Там 
размыто ощущение Истины, 
абсолютной и единой. 

Православная Церковь 
противостоит этому размы-
ванию, сомнению, шатко-
сти. Мы верим, что только в 
православии в полной мере, 
без искажений, сохраняются 
Священное Предание и пол-
нота спасительной благо-
дати. Только в православии 
хранится в целости и чисто-

те священное наследие апо-
столов и Святых Отцов. Наша 
Церковь не признаёт «равен-
ство путей» и «теорию вет-
вей», согласно которой все 
христианские конфессии 
истинны. Мы приветствуем 
появление в протестантских 
храмах православных икон, 
но никогда не согласимся с 
венчанием там однополых 
пар или с кощунственны-
ми изображениями Господа 
 Иисуса Христа. 

В нас нет яростной враж-
ды по отношению к чужим 
заблуждениям, но мы дей-
ствительно нетерпимы к лю-
бым попыткам выдать их за 
истину. Кто-то может назвать 
это фанатизмом, но на са-
мом деле это — верность ве-
рующих, без которой нельзя 
спастись.

К чему нетерпима 
Православная Церковь

cu
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Святой князь Александр Невский 
мужественно противостоял попыткам 

навязать русским иную веру

?
Можно ли прича-
щаться без испове-
ди и исповедовать-

ся без причастия? Допу-
стимо ли исповедоваться 
накануне причастия в од-
ном храме, а причащать-
ся на следующее утро в 
другом?

Валентина Сергеевна

Отвечает старший пре-
подаватель Москов-
ской духовной 
академии, на-
стоятель храма 
Ризоположе-
ния в Леоно-
ве протоиерей 
Андрей Рахнов-
ский: 

— Исповедь без при-
частия вполне допускается, 
потому что покаяние явля-
ется, если так можно выра-
зиться, самостоятельным 
Таинством. Если вы не гото-
вились к причастию, но со-
вершили какой-то серьёз-
ный грех и хотели бы как 
можно скорее покаяться в 
нём, то надо подойти к свя-
щеннику на исповедь. 

А вот причащаться без 
исповеди возможно толь-
ко по благословению ду-
ховника, при условии, если 
человек имеет регулярную 

практику исповедания. Ис-
поведоваться и причащать-
ся в разных храмах можно 
по благословению духов-
ника в том случае, если че-
ловек присутствует на пол-
ном богослужении и вече-
ром, и утром.

Некоторые люди стре-
мятся исповедоваться не-
посредственно перед при-
частием, думая, что после 

исповеди и разре-
шительной мо-

литвы священ-
ника Бог про-
стит им все 
грехи, а зна-

чит, в этот мо-
мент они ста-

новятся без-
грешными. На мой 

взгляд, за таким мнением 
стоит не совсем правиль-
ное мировоззрение, ведь 
грех заключается не толь-
ко в наших конкретных де-
лах или словах, а в состоя-
нии нашей души: грех мы 
можем и не совершать, но 
страсти всё равно в нас жи-
вут. Так что безгрешными 
мы не становимся, и к Чаше 
надо подходить с глубоким 
смирением и пониманием 
того, что это великая Бо-
жия милость, которую мы 
ничем не заслужили.

Можно ли 
причащаться 
без исповеди

К Р А Т К О

Самый верный знак, по ко-
торому человек может понять, 
простил ли Бог его грехи, — 
это когда в душе возникает 
такое отвращение, такая не-
нависть ко всем грехам, что, 
кажется, лучше согласишься 
умереть, чем ещё раз согре-
шить перед Богом.

Святитель Василий Великий 24
sm

i.o
rg

18
74



10 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№9 октябрь/2018

www.krest/most.ru   е/mail: krest@zbulvar.ruПОДРОБНОСТИ                                   

Мой принцип — 
внезапность

— Валерия, ваша «Вера в 
большом городе» стала очень 
популярной. Почему же вы 
ушли?

— Эту программу приду-
мал Николай Бреев из изда-
тельства «Никея», он и по-
звал меня её вести. Он же мне 
сказал, что второй сезон бу-
дут писать без меня. Ему по-
казалось, что я устала. Но я с 
ним не согласна. Мне пишут 
многие священники, кото-
рые в курсе того, что я боль-
ше не участвую, и им не ка-
жется, что я устала, наоборот, 
всё только входило в нужное 
русло. И простые зрители 
шлют письма, что им очень 
жалко. Надеюсь, что позже 
мы возобновим моё участие.

— Вы часто задавали собе-
седникам неудобные, острые 

вопросы. Перед этим согла-
совывали их с руковод-
ством?

— Я вообще ничего ни с кем 
не согласовывала. Мой прин-
цип — внезапность. Каждый 
раз редакторы готовили свой 
список вопросов и давали мне 
его перед программой. Но я 
им не пользовалась. Я спра-
шивала о том, что интересует 
обычных людей. Иногда это 
могло звучать не слишком 
тактично или наивно, по-дет-
ски. Например, почему бы свя-
щеннику-вдовцу не жениться 
второй раз? До этого я не слы-
шала, чтобы такие темы где-то 
ещё обсуждались.

Выгоните меня 
в джинсах?

— Кажется, вы выделялись 
не только вопросами, но и 
языком общения…

— Да, я общалась с людьми 
на обычном, сегодняшнем 
языке. Может, некоторым это 
и не нравится. Но хотелось 
снизить пафос, а то в Церк-
ви некоторые привыкли го-
ворить на каком-то особом 
языке. А я этот особый язык 
не понимаю, и многим людям 
он тоже не понятен. Поэтому 
я решила, что зрителям будет 
комфортнее, если я буду раз-
говаривать как можно проще. 
Такой у меня сложился соби-
рательный образ.

— Собирательный образ 
кого?

— Обычных людей, ездя-
щих в метро, которые ниче-
го, наверное, не знают ни про 
Бога, ни про Церковь. Им ка-
жется, что если они придут в 
храм в джинсах, то их выго-
нят. Я так и спрашивала: «Что, 
выгоните вы меня в джинсах 
или нет?»

— Как выбирали героев 
для программы?

— Не знаю. Кого мне дава-
ли, с теми я и общалась.

— В приходе, куда вы ходи-
те, много известных актёров. 
Вы предлагали им прийти к 
вам на передачу?

— Все известные люди в 
нашем приходе отказались. 
Не знаю по каким причинам. 
Наверное, побаиваются моих 

вопросов. Один известный 
актёр сказал, что не понима-
ет «православия в татуиров-
ках», поэтому не придёт.

— Говоря о «православии в 
татуировках», он имел в виду 
прежде всего вас. К вам ведь 
до сих пор какая-то часть 
аудитории относится с недо-
верием…

— А к апостолу Павлу, мож-
но подумать, все с доверием 
относились! Я, конечно, себя 
никак не сравниваю, но чьё-
то мнение — это явно не по-
казатель. Что про меня гово-
рить? Я, вообще, песчинка. 
Мало ли кто как ко мне отно-
сится.

Миряне могут 
проповедовать

— То, что вы стали ведущей 
на «Спасе», у некоторых 
вызвало недоумение и даже 
шок. Ведь есть общеприня-
тый образ верующего: 
серьёзный, смиренный, с 
аскетической внешностью, с 
непростой судьбой…

— А я что могу с этим сде-
лать? Я-то не живу стереоти-
пами. Я — это я. Да и другие в 
этот образ редко вписываются. 
В моей программе было столь-
ко верующих — и все настоль-
ко разные… И не только умные 
и симпатичные. Были и те, кто 

казался полным дураком, или 
лицемером, или лжецом. Но все 
они верующие, причащаются, 
и Бог их одинаково любит, они 
все его дети. И все они — мои 
братья и сёстры во Христе.

— Судя по вашим филь-
мам, вас привлекают мас-
штабные проекты. Зачем вы 
пришли в эту программу?

— Миссионерствовать как 
могу. А зачем мне ещё идти? 
Особой славы это не даёт. Но 
мне интересно поговорить 
о Боге с уважаемыми людь-
ми. И другим рассказать. Ка-
кая здесь цель? Проповедо-
вать. Как у любого мирянина. 
Было же благословение Па-
триарха Кирилла, что миряне 
теперь могут проповедовать. 
Вот я выполняю свою зада-
чу. Несмотря на то что «Веру 
в большом городе» я больше 
не веду, я не ушла со «Спаса».

О новой программе 
— Будет ли у вас новая 

телепрограмма?
— Генеральный директор 

«Спаса» Борис Корчевников 
предложил мне новый про-

ект. Но пока не могу об этом 
говорить. Мы ещё не записа-
ли ни одной передачи. В лю-
бом случае я остаюсь на этом 
канале. Меня сегодня зовут 
для участия в других про-
граммах — «До самой сути», 
«Разговор с атеистом». В ка-
кие-то пойду, в какие-то нет. 

— На «Разговор с атеистом» 

пойдёте? Чувствуете в себе 
силы?

— Ну а чего мне чувствовать! 
Я не считаю атеистов умными 
людьми. Если бы я говорила с 
профессором богословия, то, 
может, и сомневалась бы в сво-
их силах. А атеисты… У меня в 
начале 2000-х был кумир — 
поэт и музыкант Егор Летов, 
писал проникновенные тек-
сты, очень умный человек. Но 
всякий раз, когда он начинал 
говорить о Боге, о монашестве, 
ничего в этом не понимая, то 
казался глупым. У нас, у рус-
ских, вообще есть черта: каж-
дый разбирается в политике, 
медицине и религии. Разве не 
глупо, когда ты ничего не зна-
ешь, а берёшься судить?

Беседовала Елена Алексеева

Я, вообще, песчинка. Мало ли 
кто как ко мне относится

ВАЛЕРИЯ ГАЙ ГЕРМАНИКА: 
Не считаю атеистов 
умными людьми
О работе на телеканале «Спас», 
о стереотипах и о «православии в татуировках»

Р
ежиссёр Валерия Гай Германика, известная 
громкими работами в кино («Все умрут, а я 
останусь», сериалы «Школа» и «Краткий курс 
счастливой жизни»), в начале лета стала ве-
дущей на телеканале «Спас». В программе 
«Вера в большом городе» она беседовала с 

актёрами, бизнесменами, священниками. Но в октябре у 
этой программы неожиданно появилась новая ведущая. 
Мы встретились с Валерией, чтобы узнать, как создавал-
ся этот проект, почему она его покинула и увидят ли её 
зрители снова на «Спасе».
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В 2016 году Валерия Гай Германика 
стала крёстной мамой двух мальчиков
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                                           СЮЖЕТЫ

К
аждый день 
на Патриар-
шей площади 
в городе Йош-
кар-Оле соби-
раются туристы 

и просто любопытные. Осо-
бенно многолюдно ровно в 
полдень, в три часа дня и в 
шесть вечера, когда воро-
та на часовой башне откры-
ваются, и из неё выходят… 
12 апостолов вслед за Учи-
телем. Мне довелось стать 
свидетелем этого действа.

Восемь минут 
истории…

Открытие уникальных «жи-
вых» часов на набережной 
Йошкар-Олы состоялось в 
августе 2011 года. Эта скуль-
птурная композиция нахо-
дится на балконе здания. Ког-
да бьют часы, перед зрителя-
ми разворачивается извест-
ный евангельский сюжет: под 
колокольный звон и церков-
ную мелодию Иисус въезжает 
в  Иерусалим на ослике. За ним 
следуют Его ученики — апосто-
лы Пётр, Андрей, Иоанн, Иаков 
Зеведеев, Матфей, Фома, Фи-
липп, Варфоломей, Иаков Ал-
феев, Фаддей, Симон Кананит. 

Процессию замыкает Иуда 
Искариот. Он отличается от 
остальных: лицо кажется тём-
ным и неприятным, а сам он 
идёт, понурив голову, посте-
пенно отставая от процессии. 

Действо длится восемь ми-
нут, и постепенно фигуры ис-
чезают в воротах… Часы так и 
называются: «12 апостолов». 

Как их спасали
Идея установить такие часы 

на площади принадлежала 
бывшему главе республики 
Леониду Маркелову. Именно 
он придумал и саму необыч-
ную набережную Брюгге, ко-
торая находится рядом с пло-
щадью и является достопри-
мечательностью города. На 
строительство были броше-
ны большие средства, рабо-
ты велись около 15 лет… 

Но всё изменилось, когда 
Леонид Маркелов был снят с 
должности. Многие объекты 
Йошкар-Олы оказались под 
угрозой закрытия или недо-
строя. Такая же участь едва не 
постигла и часы: их переда-
ли на баланс администрации 
города, при этом денег на со-
держание не было. 

Тогда администрация обра-
тилась к предпринимателям, 
которые связаны со сферой 
туризма, с просьбой о помо-
щи. Помощь пришла в лице 
Республиканского исследо-
вательско-консалтингово-
го центра, который не толь-

ко помогает организациям в 
развитии своего бизнеса, но и 
по мере возможности вносит 
вклад в развитие республики 
и её столицы. Команда цен-
тра взяла часы в аренду и ор-
ганизовала экскурсии для ту-
ристов. В результате уникаль-
ные часы выжили!

34 километра 
до Москвы

Побывать рядом с часами 
и не пойти на экскурсию не-
возможно. 

И вот я внутри башни. Апо-
столы «отдыхают» в ожида-
нии своего выхода, и у меня 
есть возможность рассмо-
треть их повнимательнее. По-
ражает, как тщательно сдела-
ны фигуры, они как насто-
ящие! Учтено всё: седина в 
волосах, мелкие морщинки, 
выражения лиц… 

— Динамических часов в 
мире около двадцати, — рас-
сказывает экскурсовод. — 
Впервые они появились в 
Страсбурге, в ХIV веке. В на-
шей стране первые динами-
ческие часы появились в Мо-
скве, находятся они на здании 
Театра кукол имени Сергея 
Образцова. Ну а вторые — в 

Йошкар-Оле. Работы над уни-
кальной скульптурной ком-
позицией держали в строгом 
секрете, а разработкой зани-
мались учёные из марийско-
го Политеха.

Вес каждой фигуры — 200 
килограммов, высота — око-
ло полутора метров. Отлива-
ли их в Москве, а расписыва-
ли уже местные, марийские 
мастера. Фигуры сконструи-
рованы так, чтобы они мог-
ли двигаться. Апостолы ма-
шут пальмовыми ветвями и 
поворачивают головы. При-
мечательно, что музыку, под 
которую выходят апосто-
лы — песнопение «Да мол-
чит всяка плоть человеча», — 
подбирал лично митрополит 
Йошкар-Олинский и Марий-
ский Иоанн (Тимофеев). 

А ещё авторы проекта под-
считали, сколько километров 
проходят апостолы ежеднев-
но и сколько прошли всего 
за время работы этих удиви-
тельных часов. По этим под-
счётам, до Москвы, например, 
им осталось «идти» 34 кило-
метра, а в 2058 году они «дой-
дут» и до Иерусалима. 

Елена ХАРО
Фото автора

Трижды в день в Йошкар-Оле 
появляются апостолы

Вес каждой фигуры на часах — 
200 килограммов, высота — 
около полутора метров

В Йошкар-Оле на площади 
имени первого царского во-
еводы марийского края кня-
зя Ивана Оболенского-Ногот-
кова есть ещё одна яркая до-
стопримечательность, свя-
занная с православием. Это 
Марийские куранты на цен-
тральной башне Националь-
ной художественной галереи 
города. Их называют самым 
точным хронометром в Ре-
спублике Марий Эл.

Башенные часы, откры-
тые 4 ноября 2007 года, по-

казывают сцену чудесного 
спасения иконы Божией 
Матери «Троеручица». По 
преданию, в XIII веке эту 
икону преподнесли в дар 
святителю Савве Сербско-
му, который перенёс её на 
свою родину. Во время ту-
рецкого нашествия на Сер-
бию хранители иконы поло-
жили образ на осла и отпу-
стили его без сопровожда-
ющего. Животное дошло 
до Афонского Хиландар-
ского монастыря, где свя-

тыня и была встречена бра-
тией.

В марийском варианте эта 
сцена выглядит так. Каждый 
час после боя колоколов в 
верхнем левом углу куран-
тов появляется благословля-
ющий образ Божией Матери, 
а из нижних левых врат выез-
жает ослик, несущий на сво-
ей спине икону… 

По замыслу создателей 
курантов, появление иконы 
символизирует приход Бого-
матери на марийскую землю. 

Где увидеть ослика с иконой 

Уникальные 
марийские часы 
рассказывают 
о евангельских 
событиях
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«Иди в мечеть 
работай»

— Толкается тут… Гони луч-
ше ту, в красных штанах, чего 
ко мне только пристаёшь? — 
это ворчит на меня профес-
сиональная нищая с иконкой 
на шее и с баночкой для мело-
чи в руках. 

Я волонтёр, дежурю в оче-
реди паломников, идущих 
в храм Христа Спасителя к 
деснице святителя Спиридо-
на Тримифунтского. Сегод-
ня мой пост в конце очереди 
на Якиманской набережной. 
Суббота холодная, но солнеч-
ная, очередь длинная, хвост у 
памятника Петру Великому.    

Вместе с нами «дежурят» 
профессиональные нищие. 
Сначала пытаюсь выдворить 
их из очереди своими сила-
ми.

— Тётенька, давайте выхо-
дите за ограждение. Не жди те, 
когда я полицию вызову, они 
с вами не будут церемонить-
ся, — увещеваю я нищенку. 

Та отступает, но, как только 
я отворачиваюсь, возвраща-
ется. И так несколько раз. Мы 
надоели друг другу. У неё пер-
вой сдают нервы: 

— Понаехали китайцы!
Я по национальности ко-

реянка…
— Иди в мечеть работай, 

чего тут стоишь? Без платка, 
без юбки.

Я действительно с непо-

крытой головой и в джинсах. 
Тут и у меня лопается тер-

пение, и я пишу координато-
ру, чтобы прислали полицей-
ский патруль.  

«Пристегни 
мальчика 
к волонтёру»

Едва началось дежурство, 
как паломники показывают 
нам мальчика лет пяти-шести. 
Тот сидит на лавочке и тихо 
плачет: потерялся. Зовут его 
Игорь, а папу — Сергей. Не-
медленно докладываю о си-
туации координатору груп-
пы. На часах 14.42. Ровно че-
рез минуту мне отвечают: 

— Идите с мальчиком вдоль 
очереди до полицейского па-
труля. Они в курсе. 

Через пять минут мы уже 
стоим вместе с полицейским, 
который передаёт коллегам 
данные потеряшки. 

Хочу вернуться на свой 
пост: каждые 15 минут мне 
нужно докладывать коорди-
натору, где хвост очереди. 

«Пристегни мальчика к во-
лонтёру, пока отец не найдёт-
ся», — вдруг доносится из ра-
ции полицейского. 

— Идите пока грейтесь в ав-
тобусе, — говорят нам с маль-
чиком. 

Но я не хочу «пристёгивать-
ся», я хочу на свой пост: ско-
ро время доклада! Неожидан-
но за спиной раздаётся муж-
ской голос:

— Ну что, Игорь, добегался? 
Это папа нашёлся. Поли-

цейский проверяет его доку-
менты, я даю мальчику утеши-
тельную конфету и бегом воз-
вращаюсь на пост. 

«Папа нашёлся. Полицей-
ский проверил документы. 
Очередь у памятника Петру», 
— пишу координатору. На ча-
сах 14.57. Уложилась за 15 ми-
нут. Секунда в секунду. 

«Как по-английски 
«мощи»?»

В этом году очередь дви-
жется по Якиманской набе-

режной, от «Музеона» к Па-
триаршему мосту. К вечеру 
за ограждение попадает всё 
больше гуляющих людей.

— Вы в храм? Тогда прямо. 
Кто просто гуляет, выходите 
через проход направо, а то по-
том не сможете из-за огражде-
ния выйти, — так говорим ка-
ждую минуту, всматриваясь в 
проходящих людей. 

Часто проходят иностран-
цы. Моя напарница объясня-
ет трём мужчинам на англий-
ском, что это очередь в храм. 

— Как по-английски 
«мощи»? — оборачивается 
она ко мне. 

— Shrine, — отвечаю.
«Святыня» по-английски, 

это слово я запомнила в про-
шлом году, когда была во-
лонтёром на принесении мо-
щей Николая Угодника. Ино-
странцы уважительно кива-
ют и спрашивают, как пройти 
мимо храма. Объясняем.

Ещё один забавный диалог 
произошёл на английском.

— Нужен ли билет для вхо-
да в храм? — поинтересо-
валась у нас спешащая ино-
странка. 

Услышав отрицательный 
ответ, обрадованно поспеши-
ла встать в очередь.

— А вы знаете, что в оче-
реди нужно простоять около 
трёх часов? — на всякий слу-
чай говорю ей вслед.

— Три часа?!
Иностранка разворачива-

ется и уходит. 

«А вам платят?»
Снова пост в хвосте оче-

реди. Сегодня к святителю 
приехали паломники на 68 
автобусах! Очередь дотяну-
лась до ЦДХ. Люди стояли по 
шесть-восемь часов.

Чуть-чуть дождя и очень 
много тёплого ветра. Бабье 
лето.

Хвост очереди то растяги-
вается до здания ЦДХ, то со-
кращается до Якиманской, 2…

Вот социальный патруль 
подводит ко мне инвалида. 
Нужно проводить его к храму. 
Возвращаюсь на пост. Вижу, 
как полицейский выдворя-
ет из очереди уже знакомую 
попрошайку, которой в про-
шлое дежурство не понрави-
лась моя национальность.

Смуглый паренёк из 
Росгвардии с интересом рас-
сматривает меня.

— Вы работник храма?
— Нет, доброволец.
— А вам платят?
— Нет.
— Какой тогда вам интерес 

тут стоять?
— Ну помогаем людям… 

Чаю хотите? Наши мобиль-
ные волонтёры развозят.

— Не-е, нам нельзя, мы на 
службе.

А тут как раз — новый пер-
сонаж.

— Война, что ли, началась? 
Военных нагнали! Пройти 
нельзя! — скрипучим голо-
сом говорит немолодая дама 
в шляпке. 

Губы сжаты, глаза колючие. 
Она случайно попала внутрь 
ограждения и очень возму-
щена. Взмахивает тростью, 
тычет ею в солдат Росгвардии.

— Не война. Очередь в храм 
Христа Спасителя, — говорю 
мирно. — Привезли мощи 
святителя Спиридона Трими-
фунтского.

Беру даму под руку и веду к 
проёму в ограждении. 

— Кого? Спиридона? — 
вдруг восклицает она и оста-
навливается. — Я же в про-
шлом году была на Корфу, 
подходила к мощам с груп-
пой. Я неверующая, просто 
пошла со всеми. Они прикла-
дываются, а я рядом постояла. 
Так теперь, значит, он здесь!

Её голос больше не скри-
пит, наоборот, говорит она 
оживлённо. 

— Вот он вас к себе и по-
звал, хоть вы и неверующая, 
— кую я железо, пока горячо. 
— На прогулку вышли, а попа-
ли в очередь к Спиридону.

Дама кивает. Она всё-таки 
уходит. Но уходит, кажется, 
немного другой...

Татьяна ЩЕРБАКОВА

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ                                                          

Чем заняты волонтёры 
в очереди к святыням
Заметки нашего корреспондента о дежурствах перед десницей 
святого Спиридона

М
не посчастливи-
лось несколько 
раз подежурить 
в паломнической 
очереди во время 

недавнего пребывания в хра-
ме Христа Спасителя десницы 
святителя Спиридона Трими-
фунтского. 

Сегодня к святителю приехали 
паломники на 68 автобусах!
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                                           КУЛЬТУРА

М
ногие экспонаты 
здесь такие мини-
атюрные, что рас-
смотреть их можно 
только под увеличи-

тельным стеклом. Но ваши уси-
лия будут вознаграждены: визан-
тийские и древнерусские печати 
— редкость. Здесь представле-
ны экспонаты из частных собра-
ний, большинство демонстриру-
ется впервые. Самые древние из 
них созданы ещё в V веке, то есть 
вскоре после разделения Рим-
ской империи на Западную и Вос-
точную.

В последний путь — 
с монеткой 

Изучением древних печатей зани-
мается специальная наука — сфра-
гистика. Однако выставленные в му-
зее раритеты интересны не только 
учёным и нумизматам. Они являют-
ся уникальными памятниками ис-
кусства, на них имеются изображе-
ния святых. 

— Византийские монеты облада-
ли особым свойством — иконопо-
добием, — рассказывает один из ку-
раторов выставки старший научный 
сотрудник Государственного музея 
искусства народов Востока Михаил 
Бутырский. — Их сознательно упо-
добляли чтимому поклонному об-
разу: на обеих сторонах — образы 
Спасителя и Богородицы, а не пор-
трет императора, не государствен-
ная символика. Такого рода монеты 
неотличимы от образков. Вот поче-
му в русских погребениях XI-XII ве-
ков можно видеть усопших не с на-
тельными крестами, а с монетами 
на груди.

Это относится и к печатям: иконо-
графия образов Христа, Богороди-

цы, святых была единой как для пе-
чатей, монет, так и для икон и фре-
сок. Таким образом, знание об ико-
нах и иконографических типах 
распространялось по миру, в том 
числе и на Руси, в немалой степени 
благодаря монетам и вислым свин-
цовым печатям.

Буллы византийских 
императоров

Печати были необходимы по двум 
причинам. Во-первых, чтобы удо-
стоверить подлинность документа. 

Во-вторых, чтобы обеспечить его 
конфиденциальность. Послание за-
печатывали — и никто не мог в него 
заглянуть, не повредив печать.

Такой процесс засекречивания 
требовал особого мастерства. Снача-
ла на двух металлических штемпелях 
вырезали зеркальные изображения и 
текст. Затем делали оттиски на обеих 
сторонах заготовки печати — на пло-
ском свинцовом кружке, составлен-
ном из двух половин, с каналом для 
пропущенного между ними шнура. 
Эти печати называли буллами. Буллы 
византийских императоров и их при-
ближённых соседствуют на выставке 
с печатями представителей духовен-
ства, церквей и монастырей. Особых 
различий между ними нет.

Специалисты по сфрагистике сде-
лали немало открытий. Например, 
выяснили имена епископов и на-
звания епархий, которых не было в 
других исторических источниках. 
Узнали о византийских епископах 
города Акроина и о пастыре из Ка-
мулиан, чьё имя — Никита — сохра-
нила только его печать.

Как печать патриарха 
попала на Русь

Кого изображали на печатях? По 
словам куратора выставки, византоло-
га Ирины Орецкой, прежде всего Иису-
са Христа, Богоматерь и святых, небес-
ных покровителей владельцев печатей. 
Из Богородичных образов чаще всего 
встречается Богоматерь «Знамение».  

Самый ценный экспонат выстав-
ки — печать патриарха Матфея I, 
главы византийской церкви на ру-
беже XIV-XV веков. На ней образ 
восседающей на троне Богоматери 
с Младенцем.

— Эта печать была опубликована в 
2003 году одним из ведущих россий-
ских специалистов по сфрагистике, 
доктором исторических наук Петром 
Григорьевичем Гайдуковым, — расска-
зывает Михаил Бутырский. — С ней 
можно связать историю, вошедшую в 
летописи. Византия страдала от опу-
стошительных османских набегов и 
обратилась за помощью к православ-
ной Руси. И помощь пришла. В ответ 
патриарх вместе с императором Ма-
нуилом II прислали дары: книги, ико-
ны, благодарственные грамоты… На 
одной из них, вероятно, была и печать 
патриарха Матфея. Грамота, которая 
ею скреплялась, давно истлела, а сама 
печать сохранилась, и теперь она пе-
ред вами, на нашей выставке. 

На оттиске — 
слова молитвы

Нельзя пройти мимо таких редко-
стей, как печать святого князя Андрея 
Боголюбского с изображением его 
небесного покровителя апостола Ан-
дрея Первозванного с одной сторо-
ны и родоплеменного знака Рюрико-
вичей на обороте. Рядом — печать ве-
ликого князя Владимира Мономаха с 
изображением святителя Василия на 
одной стороне и с молитвой о Божией 
помощи владельцу печати на другой.

Традиционные византийские 
буллы начинались словами: «Госпо-
ди (или Богородица), помоги рабу 
Твоему (такому-то)…» Первые рус-
ские печати воспроизводят именно 
этот тип. Но уже с конца XI века на 
Руси появились иные типы печатей, 
вырабатывается собственный стиль.

— Русские мастера работали 
по-своему, но в русле византийской 
культурной традиции, — объясня-
ет Михаил Бутырский. — Крещение 
Руси привело к формированию но-
вой картины мира, с христиански-
ми ориентирами для земного бы-
тия. Принципы новой жизни были 
выработаны в Византии. И матери-
альными носителями этих принци-
пов стали не только сакральные объ-
екты, но и предметы повседневного 
обихода. Вся жизнь, включая её бы-
товую сторону, должна была освя-
щаться светом новой истины.

Елена Литовченко
Фото Музея имени Андрея Рублёва

Выставка «Запечатлевшие 
историю» работает 
до 10 декабря. Вход свободный

В русских 
погребениях 
можно видеть 
усопших 
не с крестами, 
а с монетами 
на груди

На деньгах и на печатях — 
Христос и Богородица
Необычная выставка в Музее древнерусской культуры имени Андрея Рублёва

Некоторые экспонаты 
удобнее фотографировать 

через увеличительное стекло

Святослав Ярославич, 
великий князь Киевский. 

XI век 

Образ святого Георгия. XII век
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Внизу залив — 
вверху крест

Мы приехали в Си Клифф, 
название которого перево-
дится как «город на скале». 
Это место удивительной кра-
соты. Холмы с роскошны-
ми домами утопают в зелени. 
Внизу залив с множеством бо-
лее мелких заливов. 

Утром воскресного дня 
припарковаться на узких кру-
тых улочках здесь непросто. 
Прихожане разного возраста 
собираются в свою церковь. 
Храм расположен на горе. К 
нему ведёт от залива изви-
листая дорога сквозь вечно-
зелёную хвою деревьев. Над 
главным входом — мозаич-
ный образ преподобного Се-
рафима и слова: «Не нам, не 
нам, а имени Твоему».

Настоятель оказался в отъ-
езде — где-то в Европе. В 
храме нас встретил старо-
ста. Пригласил к обеду. Вы-
глядит трапезная очень при-
влекательно и гостеприим-
но. Но мы поблагодарили и 
отложили трапезу до друго-
го раза, решили ограничить-
ся духовными впечатления-
ми, которых здесь получаешь 
так много.

Этот храм преподобно-
го Серафима Саровского в 
городке Си Клифф в штате 
Нью-Йорк принадлежит Рус-
ской Православной Церкви 
Заграницей. Несколько лет 
назад он получил уникаль-
ный статус храма-памятни-
ка. Грамоту с присвоением 
такого звания привёз в Си 
Клифф лично первоиерарх 
зарубежной Церкви митро-
полит Восточно-Американ-
ский и Нью-Йоркский Ила-
рион (Капрал) и вручил на-
стоятелю храма протоиерею 

Серафиму Гану. Для них обо-
их это было очень важным 
событием. Ведь храм стал па-
мятником восстановлению 
полноты общения двух вет-
вей русского православия — 
Московского Патриархата и 
зарубежной Церкви, случив-
шемуся в 2007 году. И владыка 
Иларион, и протоиерей Сера-
фим (в ту пору личный секре-
тарь владыки Лавра, предсто-
ятеля РПЦЗ), были активны-
ми участниками этого про-
цесса.

Вся история — 
на стенах 
и под куполом

Интересно, что само под-
писание Акта о канониче-
ском общении 17 мая 2007 
года, которым завершились 
долгие переговоры, пред-
ставлено на одной из фресок 
в храме. На ней изображены 
Патриарх Алексий II и ми-
трополит Лавр, которые ста-
вят свои подписи под истори-
ческим документом в окруже-
нии реальных участников тех 
событий. 

Фрески, украшающие сей-
час Серафимовскую церковь, 
производят сильнейшее впе-
чатление. На них запечатлён 
весь тысячелетний путь Рус-
ской Православной Церкви: 
от Крещения Руси до подписа-
ния в Москве Акта о канониче-
ском общении. Великолепная 
роспись заполняет всё про-
странство храма —  от при-
твора до главного купола. Рас-
писывать церковь по благо-
словению владыки Илариона 
(Капрала) взялся в 2009 году 
сокурсник отца Серафима 
Гана по семинарии отец Павел 
Акмолин — яркий представи-
тель Джорданвилльской шко-

лы ико нописи. Джорданвилль 
— духовный центр зарубеж-
ной Церкви, там, в Свято-Тро-
ицком монастыре, заседает 
Синод, действуют семинария, 
издательство, иконописная 
мастерская.

Роспись получилась уди-
вительной. На фоне собы-
тий общей истории и наи-
более известных храмов и 
святынь русского правосла-

вия в основной части хра-
ма изображены многие свя-
тые, которых считают не-
бесными покровителями 
восстановленного единства. 
Тут и апостол Андрей Пер-
возванный, равноапостоль-
ные Владимир и Ольга, свя-
тые Киевской и Московской 
Руси, святые синодального 
периода, Патриарх Тихон, 
новомученики и исповедни-

ки Российские. На боковых 
стенах алтаря представлены 
особо почитаемые на при-
ходе святые: преподобные 
Серафим Саровский, Анто-
ний Римлянин, Онуфрий Ве-
ликий, преподобномученик 
Афанасий, мученик Лавр, 
святители Алексий Москов-
ский, Митрофан Воронеж-
ский. Привлекает внимание 
фигура Иоанна Шанхайско-
го и Сан-Францисского. Как 
объясняют в храме, именно 
его трезвые взгляды помог-
ли многим, ранее сомневав-
шимся в пользе восстановле-
ния единства, пересмотреть 
своё отношение к Москве. 

На землю 
под церковь 
сложились 
по 100 долларов

Место расположения рус-
ского храма-памятника вовсе 
не случайно. Си Клифф давно 
считается русским островком 
в Нью-Йорке. После Второй 
мировой войны судьба свела 
в этих краях тысячи русских 
беженцев. Одно время этот 
город на берегу залива назы-
вали дворянским городком. 
Там жили дочери Врангеля, 
князь и княгиня Енгалычевы. 

Храм был построен не сра-
зу. Участок под его строитель-
ство стоил 1 тыс. долларов. 
По тем временам деньги для 
эмигрантов очень большие. 
Но всё же нашлись 10 чело-
век, которые пожертвовали 
по 100 долларов — очень за-
метную часть своего бюджета.

Через некоторое время храм 
стал популярен. А в 1960-х го-
дах число русских в Си Клиф-
фе росло. Летом прихожане 
собирались на местном пля-
же, устраивали игры, отчего 
сам пляж стали называть по-
повским. На улицах Си Клиф-
фа чаще можно было слышать 
речь русскую, чем английскую. 

Сейчас среди прихожан 
много русских переселен-
цев уже новейшего времени. 
Много бывает приезжих — 
туристов и паломников. Осо-
бенно после того, как храм 
стал памятником и остаётся 
при этом действующей цер-
ковью.

Валерий Арутюнов
Фото автора 

В русском храме 
на скале у моря
Как церковь под Нью-Йорком стала памятником

На центральной фреске храма Патриарх Алексий II 
и митрополит Лавр ставят свои подписи под 

историческим Актом о каноническом общении

Одно время этот обрусевший 
городок называли дворянским, 
а местный пляж — поповским

Главная роспись храма с общей 
историей русского православия

Церковь в Си Клиффе

В центре Ульяновска со-
стоялось редкое для родины 
Ленина событие: открыли и 
освятили мемориальную до-
ску в честь священномучени-
ка Неофита Любимова, кото-
рый преподавал здесь в епар-
хиальном училище с 1876 
года. Володя Ульянов был 
тогда ещё маленький, а вот 
его отца, Илью Николаеви-
ча, директора народных учи-
лищ, Любимов хорошо знал и 
относился к нему с глубоким 
уважением.

В годы революции свя-

щенник Неофит служил в 
Москве, в храме Святителя 
Спиридона, который позже 
снесли. Известно, что летом 
1918 года пожилой пастырь 
написал письмо Ленину. Он 
напомнил Владимиру Ильи-
чу о симбирском прошлом, 
о своём знакомстве с покой-
ным Ильёй Николаевичем 
и попросил освободить из 
тюрьмы своего зятя, право-
славного миссионера Нико-
лая Варжанского. Отец Нео-
фит пытался пробудить со-
чувствие в пролетарском 

вожде, но это оказалось не-
возможно. Ленин не отве-
тил. Николая Варжанского 
вскоре расстреляли. А за не-
сколько дней до его казни 
расстреляли и самого отца 
Неофита — за то, что он ос-
мелился отслужить в своём 
храме панихиду по убиен-
ному Николаю II.

В августе 2000 года Цер-
ковь канонизировала отца 
Неофита как священномуче-
ника, а его зятя Николая как 
мученика. В Москве сегодня 
живёт правнук святого Нео-

фита — профессор Россий-
ской академии музыки им. 
Гнесиных Евгений Овчин-
ников. Он специально при-
ехал в Ульяновск на откры-
тие мемориальной доски, а 
потом встретился там с пра-
вославной молодёжью, пока-
зал фотографии из семейно-
го архива, рассказал о воспо-
минаниях тех членов своей 
семьи, которым довелось 
лично общаться со священ-
номучеником.

Михаил 
ЮРЬЕВ m
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Святого Неофита помнят в Ульяновске
С О Б Ы Т И Е
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

В Ростов 
за лекарствами

«Бензина хватит?» — «Хватит, отче. 
В Новошахтинске заправимся, там 
дешевле, чем у нас». Действительно, 
дешевле. Намного. Заправка сразу за 
российской таможней.

Дорога в выбоинах. Под Зелено-
польем вообще никто её не ремон-
тировал — как были воронки от 
боёв 2014 года, так и остались. Голо-
лёд. Ветер. С неба сыплется крошево 
— то ли снег, то ли дождь. Медлен-
но едем. Аккуратно. С тревогой смо-
трю на уровень топлива. Всё мень-
ше и меньше.

Наконец-то наша граница. А ме-
тров через пятьсот — российская. 
Вздохнуть бы облегчённо, да не по-
лучается: до шлагбаума очередь с 
полсотни автомобилей. Считаю: 2,5 
часа ожидания минимум. И мотор не 
выключишь: холод.

Слава Богу, почти сразу за нами 
становится хороший знакомый. Он 
не только хороший, он ещё и му-
дрый: в багажнике — 10-литровая 
канистра. Поделился. Пять себе, пять 
нам. Теперь не замёрзнем.

Позже подвёл итог поездок за ле-
карствами для наших маленьких и 
стареньких прихожан. Всего рей-
сов в Ростов-на-Дону — 11. На бен-
зин, еду и прочие дорожные дела — 

35 тыс. рублей. Купили, привезли и 
раздали медикаментов на 264 тыся-
чи. Четыре тонометра — ещё 5 ты-
сяч. Памперсы для взрослых и детей 
— 12 тысяч. Аптечки для приходов 
благочиния — 32 тысячи. Итого 348 
тыс. рублей.

Спаси Господи, дорогие мои, что 
помогаете!

Печорин 
и красная жирная 
точка

В 8-м классе мы проходили Лер-
монтова. Я терпеть не мог Печори-
на: он бросил Бэлу, обидел Максим 
Максимыча, издевался над Мери, не 
слушал Вернера и застрелил Груш-
ницкого. Я не соглашался ни с учеб-
ником, ни с Марией Ивановной, на-
шей учительницей по литературе, в 
определении данного типа как глав-
ного героя.

Герой, в моём тогдашнем понима-
нии, должен быть силён, мужестве-
нен, иметь много друзей и всегда их 
защищать. В отношении чувств ге-
роя к женщинам всё было для меня 
изначально ясно: они должны быть 
только такие, какие были у меня к 
Наташе С., в которую я был влюблён 
с 5-го по 10-й класс. Взаимно, меж-
ду прочим.

Так что, когда нам задали сочине-
ние об особенностях главного пер-
сонажа, героем я выбрал Грушниц-
кого. Не помню, какие аргументы я 
приводил в защиту данной серой, 
невзрачной шинели, но вывод был 
один: Печорин, да и сам Лермонтов 
есть личности, которые обижают 
беззащитных, обманывают всех, кто 
ниже их по званию и положению, и 
терпеть не могут бедных.

С нетерпением и некоторым трепе-
том я ждал реакции Марии Ивановны. 
Она своим красным карандашом ис-
правила ошибки, определила на ме-
сто запятые и не поставила мне ника-
кой оценки. В конце сочинения стоя-
ла лишь жирная красная точка. И ещё 
был взгляд учительницы, когда она 
отдавала мне тетрадь. Взгляд-вопрос: 
«Господи, что же из тебя получится?»

Вот, получилось, Марья Ивановна. 
Вы уж меня простите.

Знахари 
в шахтёрских 
городках

В наших шахтёрских городах и 
посёлках появились «целители», ко-
торые не только уводят доверчивых 
людей от веры и Бога, но и элемен-
тарно их обворовывают. Происхо-
дит это обычно так.

Cначала с вами будто бы случай-
но знакомится неизвестный чело-
век — чаще всего женщина вполне 
приличного вида. Сочувственно вы-
слушивает все ваши вздохи и жало-
бы — а у нас их сейчас превеликое 
множество, — узнаёт подробности 
вашей семейной жизни, ваше имя, 
имена детей, внуков, родни. Потом 
сама расскажет историю из «соб-
ственной жизни», пожелает вам здо-
ровья и Божией помощи…

А через некоторое время вас 
встретит совершенно незнакомая 
личность, которая назовёт ваше 
имя, возраст и «угадает» все ваши 
проблемы. Затем последует чёткое 
и категоричное: «На вас порча, сгла-
зили» или наше, родное: «Вам поро-
блено». И тут же будет предложено 
ликвидировать страшное «прокля-
тие» за вознаграждение. Это избавит 
вас как от денег, так и от Бога.

Почему от Бога? Да потому, что не 
существует и никогда не существова-
ло сглаза и порчи. Они появляются 
только тогда, когда вы в них повери-
те. Прислушайтесь к великому стар-
цу, преподобному Макарию Оптин-

скому: «Поверит человек, что 
на него колдун болезнь наслал, 
начнёт беспокоиться и заболе-
ет. Для истинного христиани-
на не страшны наговоры, пор-

чи, потому что не дано от Бога вла-
сти колдунам и ворожеям».

Как научиться 
прощать

У меня на груди деревянный на-
тельный крестик, я ношу его уже 28 
лет. Вырезал и благословил мне его 
убиенный в 1993 году монах Опти-
ной Пустыни Ферапонт (Пушкарёв). 
Тогда, в пасхальную ночь, сатанист 
Аверин на монастырской колоколь-
не зарезал ритуальным оружием, 
кроме Ферапонта, ещё двух мона-
хов: инока Трофима и  иеромонаха 
Василия. Убийцу поймали, призна-
ли невменяемым и определили в 
психиатрическую больницу. 

И что же монахи Оптиной? Они 
молятся о рабе Божием Юрии Аве-
рине, чтобы Господь простил его. 
Они его навещают, отправляют пе-
редачи, исповедуют. Братия про-
стила убийцу. Способен ли на такое 
каждый из нас?

Лично в себе, в своих силах я стал 
сомневаться. Может быть, это иску-
шения 2014-2015 годов, когда гро-
хотали пушки и ответить на крик 
прихожан «За что?!» было невозмож-
но. К страшной беде своего народа 
добавилось личное горе, которое я и 
по сей день в сердце не утихомирил. 

Нет, сомнения в своих возможно-
стях отнюдь не увели меня от веры, 
от Христа. Но мне стало ясно, что 
одного себя мало: нужны те, кто вме-
сте с тобой молится, сопереживает. 
Надежда, что достойно пронесёшь 
свой Крест, опирается на помощь 
Божию и на тех, кого мы называем 
братьями и сёстрами.

Адрес блога отца Александра: 
rebrik.livejournal.com/. 
Номер его карты в Сбербанке 
для пожертвований (в рублях): 
4276 8520 1956 5855

«Чтобы нести Крест, 
  одного себя мало»

Г
ород Ровеньки, где 
служит  протоиерей 
Александр Авдю-
гин, находится не-
далеко от Луган-

ска. Население выживает 
благодаря добрым людям 
и регулярным поездкам в 
Россию за всем необхо-
димым. В местных храмах 
бесплатно кормят, раздают 
лекарства. Отец Александр 
— один из организаторов 
такой помощи. Он извест-
ный писатель, миссионер. 
Вот некоторые записи из 
его блога в Интернете.

Записки священника 
из городка, живущего 
на грани гуманитарной 

катастрофы 

Братия простила 
убийцу: о нём 
молятся, ему 
отправляют 
передачи
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П
оездка в Северную, 
или, как её ещё назы-
вают, культурную, сто-
лицу несёт с собой 
массу приятных ожи-

даний. Даже один день при жела-
нии и определённых знаниях мо-
жет вместить в себя для паломни-
ка очень многое, далеко не всем 
известное.

Три ангела 
на месте трёх церквей

У станции метро «Владимирская» 
— всё исконно питерское, городская 
среда здесь чувствуется телом. В двух 
шагах от оживлённой улицы, во дво-
ре-колодце — теннисный корт. Ря-
дом с детской песочницей — ста-
ринная скульптура «Борьба маль-
чиков из-за гуся», которая пару ве-
ков назад была частью роскошного 
фонтана. Сегодня рядом с чугунны-
ми мальчиками играет вышедшая на 
прогулку питерская детвора.

На перекрёстке улиц Правды и Со-
циалистической увидел необычную 
композицию. В Петербурге можно 

спрашивать: жители города охот-
но отвечают «понаехавшим». Ока-
залось, что я перед монументом из 
трёх ангелов — это памятник разру-
шенным церквам. Скульптор Борис 
Сергеев именно так представил три 
святыни, находившиеся поблизо-
сти: храмы Иоанна Предтечи, Алек-
сандра Невского и Преображения 
Господня. Здания, в которых нахо-
дились церкви, можно опознать по 
стрельчатым окнам и «неправиль-
ному» виду крыш — что-то напоми-
нает… Вон то, ныне замурованное 
окно, возможно, было алтарным.

Самый пасхальный 
храм в мире

Перед революцией в Питере было 
около 500 храмов. Сейчас, если ве-
рить справочникам, здесь более 200 
религиозных объектов — с учётом 
подворий монастырей и домовых 
церквей. Среди православных свя-
тынь 19 имеют статус соборов. Са-
мые известные, конечно, Исаакиев-
ский и Петропавловский.

Но я решил прогуляться по не 
столь знаменитым местам. С улицы 

Социалистической позвонил знако-
мой петербурженке из числа коллег 
и спросил, куда она любит ходить 
молиться. Ответ был неожиданным: 
«Езжу к метро «Пролетарская», там 
чудо как хороша церковь «Кулича и 
Пасхи»! В ней крестили мою бабуш-
ку и меня тоже». 

Это и впрямь уникальный архи-
тектурный изыск: церковный ан-
самбль в форме праздничных блюд. 
«Кулич» — храм в виде круглой ро-
тонды с колоннами, «Пасха» — четы-
рёхгранная пирамида колокольни. 
Официально это церковь Пресвя-
той Троицы, но когда спросил по-
жилую женщину, как мне найти «ку-
лич и пасху», она очень по-доброму 
на меня посмотрела и сразу показа-
ла направление.

Поскребите по сусекам: может, 
повезёт — и вы тоже увидите это 
полное радости сооружение. Я имею 
в виду не деньги на поездку в Питер, 
а мелочь в вашей домашней коллек-

ции монет. В 2010 году Банк России 
выпустил в обращение памятную 
монету номиналом 3 рубля с изо-
бражением церкви Святой Троицы 
(«Кулич и Пасха»). Храм действую-
щий, был открыт для богослужений 
после войны, в 1946 году.

А до Великой Отечественной 
тут устроили клуб и всё разграби-
ли. Большой утратой стала пропа-
жа старинной иконы Святой Трои-
цы. Новое убранство церкви — пода-
ренное. Сегодня в храме находится 
чтимый образ Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость», который был 
перенесён сюда из Спасо-Преоб-
раженского собора. Петербуржцы 
очень любят Троицкую церковь. В 
суровую зимнюю пору сам её вид на-
поминает о главном христианском 
празднике.

Зачем молодёжь едет 
на Смоленское кладбище

В оставшееся время успел побы-
вать на Васильевском острове, у Ксе-
нии Петербургской. К ней на Смо-
ленское кладбище каждый год при-
езжают сотни тысяч паломников. 
Летом у часовни, где находится за-
хоронение, очередь на час-полто-
ра. Перед мощами регулярно служат 
молебны, потом батюшка помазыва-
ет паломников освящённым маслом. 

История святой Ксении извест-
на с конца XVIII столетия. Девушка 
дворянского происхождения после 
внезапной кончины мужа избрала 
подвижнический путь юродства. 
Раздала имущество, облачилась в 
одежды мужа и с тех пор отзывалась 
только на его имя — Андрей, гово-
ря, что он жив, а Ксения умерла. До 
глубокой старости она бродила по 
городу, часто босиком, её прозвали 
«босоножкой». Всё, что ей дарили, 
она передаривала бедным. Со вре-
менем стали замечать, что у тех, кто 
получал подарки от Ксении, дела 
начинали идти на поправку.

Слава о святой вышла за пределы 
России. В Новой Зеландии, напри-
мер, выпустили памятную монету в 
её честь. В 1988 году Русская Цер-
ковь причислила блаженную к лику 
святых.

Я обратил внимание на то, что око-
ло часовни немало молодых людей. 
Выяснилось, что к Ксении приходят 
за помощью, если чувства остывают 
и в семье возникает разлад. Не обя-
зательно даже входить, можно про-
сто постоять возле часовни, прило-
жить руку к стене, помолиться... Гово-
рят, что, как правило, любовь и согла-
сие после этого восстанавливаются.

Юрий КРАСАВИН
Фото автора

В Новой Зеландии 
выпустили монету 
с изображением 
Ксении 
Петербургской

Храм — «Кулич», 
колокольня — «Пасха», 
церковь — Троицкая 
Что необычного можно увидеть 
в православном Петербурге за один день

Ангел на месте 
разрушенной церкви

Храм и колокольня 
напоминают 

о главном празднике

Недалеко от часовни святой Ксении 
недавно открыли музей 

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»
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